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ДНЕВНИК СЕССИИ

СПОР ч е с т н ы й ,
ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ
Из 20 шретенДентов, вы

двинутых на должность 
п|редюедатвлл' Совета, семь 
сняли свои шня(ВДат(У5ры — 
Р. А. Попадейнин, А. П. 
Габрусеяко, О. Э. Кугаелев- 
сшй, В. И. 3opiiaxbH€B', 

i* Н. Н. Егоров, М. П. Чема- 
кин, В. А. Ма|ртымов. Ос
тальные .продолжают учас
тие в кон.курсе.

Во. вторник на вопросы 
депутатов и из!би;рат€Л!ей от
вечали В. В. Амосов, В. Н. 
Егоров, В. М. Кресс, А. А. 
Поморов, Ю. И. Ераипаев,
A. М. Феденев, С. М. Лебе
дев.

Сначала кажд.ый из депу- 
таггов представлял «домаш
нюю заготовку» — отвечал 
на письменные вопросы, за
данные депутатами накануне, 
затем вел диалог с залом.

Первым вышел к трибуне 
Владимир Ваоильевич Амо
сов. I

— Как вы рассматриваете 
переход к рьшочной эконо
мике? Как блатч)?

— Он позволит, inpeoqo- 
леть дефицит... ^

— Когда начнется улуч
шение жизни людей, ес.ш 
вас изберут?

— День не назову. Надо 
создать саморетулирующую- 
оя экономичеонуто систему.

— Может ли область пе
рейти на полный хозяйст
венный расчет?

— Это воаможно примени
тельно только к предприя
тию. Для области уместен 
переход на самоуправление.

Помимо хозяйственных и 
чисто экономичеших было 
задано немало вопросов о 
вза.имоотношении обкома я 
Совета, областного Совета и 
горисполкома, облсовета и 
КГБ. Депутатов также инте
ресовало отношение претен- 
децта к решению социаль. 
ных водрооов — жилищной 
проблемы, здравоохранения, 
газификации сел..

В обсуждении 'кандидату, 
ры В. В. Амосова ерииил 
участие депутат В. Н. 
Серко. Он отметил «ампе. 
тентность Владимира Ва. 
оильевича, его умение рабо
тать с цартнерам/и, хозяй
скую жилку, самостоятель
ность.

Другому претенденту —
B. Н. Егорову — очевидно, 
учитывая его должность, за- 
давали немало вопросов, 
связанных с селом, сельско- 
х(озяйст®ениыЬ1 1П|роиа|водат. 
во-м. Но были и такие, ко
торые касались его hcwiihth- 
ческих воз1Цренйй.

— Какие пути коноолида- 
. ции всех сил вы видите?

— Благоразумие, объек- 
тишость.

~  Готовы ли вы сменить 
партию?

— Посередь брода коней 
не меняют, и я с коня не

, сойду., если даже пересечем 
ту сторону реки.

— Учитывая, что вы депу
тат одновременно двух Со
ветов — РСФСР и област-

 ̂ ново,—где будете заседать,
' если 'произойдет накладка?

— В областном.
Претендента также опро

сили о том, каким он .видит 
будущее апропрома, что бу
дет предпринято для улуч
шения переработки продук
ции, как реально будет доби
ваться возрождения малых 
сел.

Депутаты, .участвовавшие 
в обцуждении 1кандндатуры 
В. Н. Егорова, отмечали его 
высокие деловые качества, 
собранность, опыт.

Большой интерес аудито
рия проявила к В. М. 1фес- 
еу. Ему .была устроена
«проверка» на всесторон
ность — знание .производст
ва, сугубо хозяйственных
проблем, социальных подхо- 
дов, его убезкдерность.

— Е1оли станете председа- 
телем 'Совета, как б ^ ете  
строить Бзаимоотношения с 
обкомом?

— Властью делиться не 
собираюсь.

— Как относитесь к марк- 
сизму-шенинизму|? ■ Как к 
злу?

— Это великое учение, но 
мое поколение воспитано на 
его догматичеоком толкова
нии. Его не стоит ни ху
лить, не зубрить, а следует 
творчески переосмыслить.

— В партии демокраши. 
ческий централизм, а вы 
оказали, что не собираетесь 
делить власть?

— Власть Совета незыб- 
лама, к тому) же партия 
Обновляется.

Депутаты Банников, Та- 
ловский, Цалко, Ювченко, 
приглашенный Лойко, пред
ставивший «Клуб деловых 
людей» Томска, отметили 
высокие деловые качества 
В. М. Кресса, его умение 
опираться 'на мнение людей, 
безупречную .репутацию и 
прсдлсжнл1и акэддержать 
кандидатуру Виктора Мель- 
хиоровича.

Обстоятельный и всесто. 
ронний диалог состоялся у 
аудитории с А. А. Поморо- 
вым.

—BbJBce еще придержива
етесь позиции, что введе
ние рыночных отношений на
до отнести на 5—7 лет? 
Или изменяли их в связи с 
политикой Президента?

— Некоторые отрасли — 
лесная, аграрный комплекс— 
не имеют хорошего ценово. 
го механизма. Введение рьш- 
ка в таком случае внесет ха
ос. Если Президент допуска, 
ет такой рынок, с ним со
гласиться нельзй. Но думаю, 
что рынку будет соответот- 
новать необходимый рынюн- 
ный механизм.

— Ваше отношенне к Де
мократической платформе?

— И ту, и другую плат
форму разрабатывали члены 
КПСС. Есть хорошее и в 
той, и в другой платформе. 
Надо, ч.то&>1 они взаимопро
никали. Я стою на Плат^.р- 
ме ЦК. ■

— Ваше отношение к Са
харову?
, — Знаю труды Андрея 
Дмитриевича как физика. 
Это великий ученый. Но. 
прежде всего это человек, 
'котораму надо 1пшланяться.

Помимо вопросов, свлзан- 
'Н.ЫХ с БВК, строительством 
города Кедрового, раз.работ- 
ками месторождений нефти 
и железных руд, Александ
ру Адриановичу также зада
вали вопросы о его пребыва
нии в Афганистане, его на- 
1радах, взаимоотношениях с 
'.партийным клубам. Депута. 
ты Голдобин, Булатов, Че- 
макин, приглашенный Чер
нов единодушно поддержали 
кандидатуру А. А. Поморо- 
ва, отмечая его честность, 
компетентность, уйневие в 
любом деле ввдеть перспек
тиву.

На многочисленные вопро
сы депутаггов ответил Ю. И, 
Гришаев.

— В вашей. :платформ€ ры- 
двигается идея автономиза!- 
ция Сибири. А не получится 
ли так, что О н^рь раста

щат подобно кувейтским 
шейхам?

— Я не призываю к это
му., хотя у' «увейтокого наро
да есть чему поучиться. От
вергая идею областничества, 
мы глубоко не вни'Каем .в ее 
суть. Между тем идея са
мостоятельности заложена п 
в территориальном хозрасче
те.

— Соответствует ли ваша 
.«.весовая» категория и про
фессия новому посту?

— Мы не на ринге. Смысл 
областного Совета — возро. 
дить Советскую власть, .ре-

. шить проблему .доверия на
рода. И почему в этом не 
может принять участие жур
налист?

— Вы 19 лет защищали 
лидеров 1КОмандно-адмння- 
стратявной системы, а те
перь изменили позицию и 
стали смелым?

— Я работаю в печати, не 
19, а 25 лег. А кого я за
щищал — на совести автора 
вопроса.

Принявшая участие в об
суждении депутат Минько- 
ва подчеркнула, что Юрий 
Иннокентьевич уатеет отсто
ять свою точку зрения, об
ладает хорошими организа- 
торокими шособностями, 
знает проблемы области.

А. М. Феденеву задавались 
вопросы, связанные с реше
нием социальных вопросов, 
распределением дефицита, 
проблемами эманомичеокого 
оздоровления области.

— Как вы относитесь к 
строительству пигантоких 
животноводческих комплек
сов?

— Нужны и большие, и 
малые .комплексы, главное— 
чтобы они были реятабель. 
ными.

— Допускаете ли гфоцеят 
убыточных хозяйств?

— Этот процесс неизбе
жен. Надо бъютрее .внедрять 
рыночный .механизм.

— Являетесь ли вы марк- 
систом-ортодоксом?

— Я споообен осмыслить 
новые идеи.

Говоря о С. М. Лебедеве, 
еще одном претенденте, вьк- 
тупавшие отмечали, что он, 
как научный сотрудник, спо. 
собея воспринять новое. Сам 
он на вопросы, отвечал, так.

— Как вы собираетесь 
действовать,, не имея опыта 
работы в Советах?

—И хорошо, что я не 
имею того печального опыта, 
НТО накоплен за 70 лет Со
ветской власти. Но на здра
вые идеи я готов опереться.

— Хорошо ли вы подума. 
ли о том, за что беретесь?

— Если бы не подумал, не
брался. '

— Вы неизбежно вынуж
дены будете подчиниться 
орин1Ципу дамскратичеокого 
централиэма.

— Я буду руководство
ваться здравым смыслом.

Председателя Совета об
ласть .избирает впервые. Но 
Подобные выборы, проводят
ся не в первый раз — на 
альтернативной осиове мы не 
так давно избирали предсе
дателя облиополкома. Тогда 
высказывалось недовольст
во, что выборы проходили 
не совсем демократично. Что 
можно оказать на этот раз? 
Каждый открыто высказыва
ет свои оуждения, задает 
вопросы. Заорганизованнос'- 
ти — никакой. Правда, 
слишком навязчиво звучит 
вопрос о соблюдении принци
па демократического центра
лизма. и если автор остает
ся не удовлетворен, тот же 
вопрос, но в другой интер. 
'претация задается другим 
депутатом. .За некоррект
ность рада вопросов предсе. 
дательствующий был вынуж
ден сделать депутатам заме
чание. А в целом обстановка 
.делювая!, иадброжелатсльная.

Н. ГУБСКАЯ.

СООБЩЕНИЕ
ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ

В связи с 'проведением 22 апреля новторных выборов 
народных депутатов 'Гомюиого областного Совета заре- 
гистрирован.ы кандидатами в депутаты:

По избирательному округу №  9
Николаев Виктор Иосифович,- 1944 года рождения,, 

беспартийный, юриакюнсушът центра «Премьера» при коо- 
.перативе «Парнас»;

По нзб1фательному округу №  150
Петрашко Анатолий Филиппович, 1949 года рождения, 

член КПСС, главный врач амбулатории пос. Рассвет 
Томского района:

В окружные .избирательные комиссии поступили заяв. 
ления о снятии кандидатур:

по избирательному .онруту №  25 
Савинова Анатолия Павловича;

по избирательному округу № 30 
Федосенко Александра Евгеньевича;
по избирательному округу № 72 

Владимирова Федора Сафоновича;
Корякиной Тамары Николаевны;
Сергеева Алексея Леонидовича;

по избирательному округу № 103 
Черкасова Виктора Алексеевича;

по избирательному отфугу №  113 
Смирнова Сергея Николаевича;

по избирательному округу № 175 
Лапиной Татьяны Викторовны.
Выборы, проведенные 18 марта по 81-му округу в 

г. Стрежевом, облизбириомом признаны недействительны
ми. Повторные выборы назначены на 4 мз'Я 1990 года.

Ц СВЕДЕНИЮ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Кандидатами в Народные депутаты РСФСР по Ок- 

тябрьскаму! территориальному избирательному округу 
№ 697 зарегистрированы:

Врачевский Виктор Андреевич, 1938 года рождения, 
русский, член КПСС, бригадир аппаратчиков «Оибхим. 
комбинате», г. Тамок-7.

Гальвас Юрий Оскарович, 1949 года рождения., украи
нец, член КПСС, генеральный директор объединения 
«ГПЗ-5», г. Тосиск, ул. Вокзальная.

Кулаков Виталий Николаевич, 1957 года рождения, 
русский, беспартийный, экономист треста «Проммехано. 
монтаж», г. Тамск.7.

Тирский Владимир Викторович, 1939 года рождения, 
русский, член КПСС, доцент Томского .государствеиного 
университета, г. Томок, .ул. Тимакова.

Окружная избирательная комиссия.

НАЗВАНЫ
КАНДИДАТАМИ

Коммунисты Института 
оптики атмосферы на сос
тоявшемся 11 апреля от
четном партийном собра
нии избрали кандидатов в 
делегаты областной от
четно - выборной конфе
ренции: директора инсти
тута академика В. Е. Зу
ева; заместителя дирек
тора института секретаря 
парткома Tomckoifo науч
ного центра М. В. Пан
ченко; заместителя на
чальника СКВ НП «Оп
тика» по научной работе 
А. А. Тихомирова: стар
шего научного сотрудни
ка Института аптики ат. 
мосферьг В. В. Колосова. 
Кандидатами в члены об
ластного комитета КПСС 
избраны В. Е. Зуев и 
А., А. Тихомиров.

|Набрав абсолютное 
большинство голосов, 
кандидатами в делегаты 
XXVIII съезда КПСС от 
коммунистов . Института 
оптики атмосферы стали 
директор института ака
демик В. Е. Зуев и сек. 
ретарь парткома
ТИАСУРа доктор техни- 
ческих наук’ А. В. Коб
зев.

Партийная организация 
Шегарского завода стро
ительных материалов 
кандидатом в делегаты

XXVIII съезда КПСС из
брала заместителя заве
дующего отделом обкома 
КПСС В. Ф. Купрессова.

Партийная организация 
совхоза «Бундюрский» 
Чаинского района канди
датом в делегаты XXVIII 
съезда КПСС назвала ди
ректора совхоза имени 
60-летия СССР Р. Э. 
Палосона.

Коммунисты Белояр
ского КЛПК Верхнекет- 
ского района кандидатом 
в делегаты XXVIII съез- 
|да выбрали вальщика 
Е. А. Карпова.

■На состоявшемся засе
дании совета секретарей 
партийных комитетов про
мышленных и строитель
ных предприятий Томска 
были о&ужданы предло
жения по составу секре. 
тарей областного коми- 
тета партии.

Совет рекомендовал на 
эти должности кандида
туры секретарей обкома 
КПСС В. И. Зоркальце- 
ва, А. А. Поморова, сек
ретаря Советского райко
ма КПСС Л. Н. Лебеде
ва, секретаря горкома 
КПСС Н. С. Кречетовой, 
секретаря- парткома ТГУ 
Ю. В. Петрова.

Ц Е П У Т Ш И  ТОМСКОГО ТОЮ ЛСКОЮ  СОВЕТА
Новому составу Томско

го городского Совета народ
ных депутатов предстоит 
выбрать руководителей Со
вета и исполкома. В связи с 
этим Томский комитет из- 
бирателей считает возмож
ным высказать свое мнение 
по канд.вд:атурам на эти по
сты.

Практика нашей совмест
ной работы с рядом товари. 
щей в комитете избирателей, 
клубе политической книги, 
партклубе и других обще

ственных организациях поз
воляет нам предложить на 
рассмотрение Совета в ка
честве возможных кандида
тур яа руководящие посты 
Совета и исполкома следу
ющих товарищей:

Попов О. В.," Черкасский 
А. И. — председатель Со
вета; Фокина В. А., Шапи
ро Г. Я. — заместитель 
председателя Совета: Аки
мов А. Ю., Остроушко А. В. 
— председатель ко.миосии 
по территориальному само-

1

управлению, информации и 
гласности; Шапиро Г. Я. — 
председатель комиссии по 
правам, человека.

Названных товарищей от
личает прежде всего обост
ренное чувство личной от
ветственности за все проис- 
ходя.щее вокруг, искреннее 
желание позитивных пере
мен в нашей жизни и, глав- 
.ное, умение црив'лекать 
к себе и организовывать лю
дей. Считаем необходимым 
особо отметить отсутствие у

них такого свойства, как 
стремление использовать 
свое участие в демократиче- 
ских движениях для реали
зации собственных полити
ческих тщеславных устрем. 
лений.

На пост председателя ис
полнительного комитета 
Томского городского Совета 
народных депутатов комитет 
избирателей рекамендует од
ну из двух кандидатур — 
Гончара В. В. или Серге
ева Н. А.

Уверены.., что наэванные 
нами товарищи вполне оп
равдают наше поручительст
во и доверие депутатов, ес- 
ли будут выбраны на руко- 
водящие посты Томского го
родского С овет народных 
депутатов и горисполкома, 

т о м с к и й  КОМИТЕТ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ.

Текст принят на общем 
собрании Томского комите
та избирателей 11 апреля 
1990 года.

Борьба без правил
О т к р ы т о е  п и с ь м о  

народным депутатам Томской области
Уважаемые товарищи!
Вы приступаете к раббте 

в драматичеокиюсарое время 
акономическ|01й, .пюлнтичеикой, 
экологической и духовной 
цестабильности. Во всех 
сферах нашей жизни нако
пилось множество неотлож
ных вопросов, и каждый тре
бует немед.Л€иного рассмот
рения. И все-такя есть среди 
них столь болевые, что от- 
ншадывать их решение было 
бы непростительно. Речь 
вдет о потоке анти1культу. 
ры, которая обрушилась на 
нас, и в первую очередь на 
молодежь, с видео- и теле
экранов, с театральных, и 
других зрелищных подмост
ков, со страниц ком1мерч1вс- 
них изданий. Беоудержная 
.пропаганда пориоотрафии и 
насилия наносит трудно по
правимый урон, нашему об- 
ществу. Народный депутат 
СССР академик Д. С. Лиха
чев сравнил его с духовным 
Чернобылем. И это не преу
величение, это горькая наша 
действительность.

Ньше .подавляющее боль
шинство избирателей, в чис. 
ле которьк трудящиеся, ра- 
ботники нау1ии, литературы, 
искусства, инженерно-гтехни- 
ческие работники, общест
венные деятели, разделяют 
эту боль и обеспокоениосгь.

Противопра'вяо прежде 
всего то, что, несмотря на 
протесты общественности, до 
сих пор на любой сеанс, де
монстрирующий секс и наси
лие, дапуакаются подростки 
и далее дети. Деньги, как 
говорится, не пахнут. Давно 
сняты возрастные ограниче
ния не только в ввдеооало- 
иах, но и в «нормальных» 
кинотеатрах. Между тем в

западных странах (или, как 
ньшче модно их нгизы- 
вать, цииилизоватых)
М'униципальные советы стро
го следят за тем, чоч^г дети 
и подростки на такие зрели- 
ща не допускались, и лсестко 
наказывают нарушителей ус
тановленных правил. Ни в 
одном из зарубежньк горо- 
дов мы не видели такого 
обилия видеотек с низко
пробной продукцией на цент- 
ралъ.ных улицах города. Как 
правило., все они выносятся 
в определенные районы раз
влечений — исключительно 
для взрослых. В этом отно. 
шевии Томок перещеголял, 
.пожалуй, не только за(Юлбеж- 
ные города, но и многие 
отечест'венные.

В прессе уже неоднократ
но писалось о том, что про
кат видеолент без выплаты 
их создателям иаговорног1о 
вознаграждения является 
грубейш.им нарушением ав- 
тороних прав, принягтых во 
всем М1Ире. А у нас открыто 
демонстрируются нелегаль
но завезенные и 1перенопн- 
рованные 1нассеты. Ш  этом 
откровенно наживаются 
дельцы, действующие ныне 
от имени Центра молодежной 
инициативы обкома ВЛКОМ 
и облсовпрофа.

Никто еще ие отменял в 
нашей стране и законов, на
правленных против тех, кто 
развращает детей и под. 
ростков, калечит их тела и 
души пропагандой насилия.

Вот лишь один из приме- 
ipoB такой прапаганды. В те 
са..мы€ дни, .когда проходила 
первая, сессия областного 
Совета народных депутатов 
нового созыва, в томском

Дворце зрелищ и спорта 
стартовала шоу^программа 
«Кетч». Представляя ее в 
«Красном знамени», один из 
старейших и уважаемых 
нами работников культуры, 
известный в городе театраль. 
ный критик, подписаипийся 
в газете В. Монастырский., 
так расхвалил это шоу’; «На 
ринге — американская воль- 
ная борьба в,о всем много- 
образин 'разновидноотей ру
копашного боя, элементов 
каратэ...». И далыпе: «Не
оставит зрителей равнодуш
ным и обрамляющий это 
спортивно-эстрадное шред- 
ставление эротический шоу- 
балет «Новое время».

Мы побывали на этом 
представлении, входной би
лет на которое, кстати, сто
ит шесть р у ^ ей ,—и не раз
делили., м.ягко скажем, вос- 
то,ргов В. Монастырского да 
даводу выступлений в кетче 
ни «представителей, слабого 
пола», ни «талантливых ма
стеров, профессионалов вы
сокого класса в оригиналь
ных жанрах», ни «извест
ных мастеров ринга, цред- 
ставляющих Советский Со. 
юз, Польшу и Чехослова
кию». Но о вкусах, как го
ворится, не спорят. Погово
рим о другом. Автор рек
ламной статьи:, а также 
устроители этого шоу поста- 
рались цредставить кетч как 
состязание сильных, ловких, 
'Мужественных. Не удиви
тельно, что многие томичи 
пришли во Дворец спорта с 
детьми, и никто их не оста
новил, никто не объяснил, 
что кетч — это борьба без 
|цравил: можно бить, душить,

(Окончание на З.й стр.)

ВЛАСТЬ И ЗАКОН
Некоторые замечания о проходящей сейчас сессии Том* 

СКОРО областного Совета народных депутатов.

Сессия в центре внимания 
жителей области. Депутаты 
этого созыва прошли насто
ящую выборную борьбу и 
впервые в полной мере от
ветственны за свои депу
татские дела перед избрав
шими их людьми^ Очень 
сложно, неровно началась и 
проходит законотворческая 
деятельность депутатов. И 
это естественно: им прихо
дится этим эатпЕйаться впер
вые, многому предстоит еще 
учиться. Но очень тревожит 
вот что: немало депутатов, 
на мой вэгяощ до конца не 
осознали всеиЧцолноты от
ветственности, которую взя- 
ли на свои плечй, будучи 
избранными в органы госу
дарственной власти. Не чув- 
сявуется понимания того, 
что любая фраза и слово в 
любом нормативном акте, 
который они создают и при
нимают, обязательно будут 
влиять на положение дел в 
экономике области, на соци
альное и культурное строи
тельство, на права и обя
занности людей, а значит, 
каж.дая статья принимаемо, 
го акта должна быть десять 
раз обдумана..

Когда слушаешь некото- 
рьк депутатов, по всем воп
росам выступающих, ни в 
чем не сомневающихся, со
здается твердое убеждение, 
что они не осознали разни
цы между заседанием клуба 

■по интересам и сессии орга
на власти. Иначе депутаты 
не отказались бы с такой лег. 
костью от . услуг ученых- 
юристо®, не желая принять 
к обсуждению предлоокен- 
ный ими альтернативн.ый 
вариант регламента сессии. 
Ни один государственный 
деятель, не говоря уж об 
органе власти, или управле
ния, не будет принимать ре
шения без консультации спе
циалистов.

Быстро было отвергнуто

предложение: на этой сессии 
осудить и принять только 
те процедурные вопросы, без 
которых нельзя работать по 
повестке, а все остальное до. 
работать в постоянных ко
миссиях и внести на следу, 
ющую сесошо. Ведь ни в од
ном цивилизованном государ
стве законы на собраниях не 
создают. Но это предложе
ние было названо «аппарат
ным» вариантом и отвергну, 
то.

Когда же от услуг уче
ных отказались, знания про
фессионалов отвергли, нача
лось то, что неизбежно и 
должно было в такой ситуа
ции и начаться... Можно 
бьыю бы пошутить по пово
ду проявлений некомпетент
ности, низкой правовой куль
туры, если бы это не было 
так страшно. Тем более что 
проявлено и неуважительное 
отношение к Конституции 
СССР.

Все мы в последаие годы 
возмущались на митингах 
беззаконием и произволом, 
которые вершились от име
ни народа в нашей много
страдальной стране. Настой.' 
чиво ищем виновньюс и зада
ем вопрос, почему это ста
ло воэможньш, почему, су
ды .руководствовались «теле
фонным правом», а проку
роры были «.карманными». 
Многие депутаты в своих 
платформах обещали полное 
искорюнание беззакония во 
всех его проявлениях. И вот 
получена власть, есть реаль. 
ная возможность делать луч
шую жизнь, создавать самые 
совершенные законы. И с 
чего же начали некоторые 
избранники? С призыва не 
ограничивать свою нормо
творческую деятельности., 
никакими законами страны.

Конституция не нравится 
— не соблюдаем. Закон о 
craTj'ce судей СССР, За. 
K0IH о прокуратуре мешают

— долой. Свой порядок ус
тановим и решим, как судью 
избирать, кто прокурора на
значит. А ведь с этого на
чинались те самые беззако
ния, которые теперь приво
дят в ужас, с твердого убеж
дения: в чьих руках власть, 
тому и закон не писан. /  
‘Потому можно руковедств 
ваться революционным с 
знанием и оояятием целе».- 
образяости при прнменетгии 
закона. И простительно, ес
ли бы такие заявления дела
ли только далекие от закона 
люди. Но ведь ссылаются на
иболее «левые» на депута
тов-.юристов.

Следователь хорошо знает 
нормы уголовного права и 
прюцесса и может только в 
объеме учебного кур>са знать 
хозяйственное право, а юрис
консульт — наоборот, хоро- 
шо знает хозяйсггаенное пра
во. .Но уж если юрист взял 
на себя ответственность да
вать правовое заключение, 
то посоветуйся с законом и 
будь верен ему, пока он не 
отменен, действует. Иначе 
восторжествует анархия.

Решив поделиться своими 
наблюдениями за работой 
сессии, я .ни в коей мере не 
преследовала цель обидеть 
кого-то. Мной руководило 
искреннее желание успеха 
ее работе, хочется, . чтобы 
за(свдання, транслируемые 
на всю область, были настоя
щим уроком высокой право
вой культуры, уважительно
го отнощения к закону. 
Только тогда мы сможем на. 
вести полный порядок в эко
номике, обеспечим социаль. 
ную и правовую защищен- 
ность каждому человеку, тО 
есть будем жить в .правовом 
госуда^тва

Т. МОРДОВИНА,
начальник отдела юсти

ции.

к*

В ПМК ггроизводственного объединения «Томсктрансгаз» для нужд пред
приятия открылся новый пнлорамный цех. Вдесь дилорамщики Виктор Никола, 
евич Тфощак, Иосиф Владимирович Лешек и другие выпускают для строитель, 

ства жилых и промышленных объектов тес, плаху, брус.
Фото Н. ЛЕСНИКОВА.
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ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУ§-

Теп€фь о прадложеняях в 
проект толитичешой Плат, 
формы ЦК КПСС. Полагаю, 
что ни одному трезво мы- 
слящему человеиу и в голо
ву не Ш1рцдет раооматривать 
общественный дроцеюс, 'как 
прямолинейный. Это тем 
более ОФнаоится и к Компиу- 
нистнчеокой партии. Ни о 
какой |Црямолине1Йности и 
речи быть не может., тем 
более о прямолинейности 
восходящей. В этом нроцвс- 
се было и должно быть все— 
и взлеты, и падения. Дости
жения и проючеты. Ускоре
ние и замедление.

Какая

марта в газете «npaiBifflas» 
написал: «Пока. « сожаяе- 
нию, црашичесми по всем 
политическим слагаемым 
партия не |Двмонстрир|ует 
качеств нолитичешото ли
дера. На допущенные в про
шлом ошибки наслаиватотся 
оостоянные запаздывания в 
оценке быстро меняющейся 
ситуации, размытость пози- 
дии  ̂ нерешительиость, утра
та теоретичеокой ининшти- 
вы». Словом, это тот обтций 
фон общественного сознании, 
на котором «омпиунистам, 
будущим делегатам XXVIII 
съезда, (Придется отвечать на 
вопрос: какая же партия
'Щгжна перестройке, людям 
труда?

нужна
перестройке, 
людям
Важно другое. Вся исто-

ренного быка. Поэтому, ду
маю, в ближайшие годы мел- 
'Нобурж1уавная атреоанвность 
к ценностям социалиствчес- 
иого образа мысли и образа 
жизни будет даже нарастать. 
И на этом фоне будут про
должаться все новые попыт
ки дискредитации не только 
партийного aimnapara или ап- 
оаратчина опдельяого, но и 
партии в целом. -

Думаю, самое сложное, 
что предстоит сделать тем, 
кто стоит на марксистско- 
ленинских позициях, тем„ 
кто разделяет основные по
ложения Платформы ЦК 
КПСС к XXVIII съезду 
партии, связано с ут. 
верждением как в сознании, 
так и в оациальнОй практике 
ленинской концепции пар
тии как политического аван
гарда. Отбросив при этом 
все искажения сталинизма и 
идеологии времени застоя. 
Чаще всего возиикает во
прос о новык функциях пар. 
тии. Прежде чем говорить о 
новых, если мы не Иваны, 
родства не помнящие, надо 
вернуться к ленинским 
принципам. Основные функ
ции, названные В. И. Лени
ным: политическая, организа
торская и идеолагическая. 
Напомню, что на XIX Вое.' 
союзной паряийной и о н ^ - 
ренции эти функции были 
развериуты в следующих вы
ражениях о роли партии. 
Разрабатывать теорию и 
стратегию обществеяного 
развития, формировать идео
логию обновпекия социализ- 

■ ■  ма, вести политическую и ор.
■  ■ ■  ■ ■  ■ ■ ганизаторскую работу в
■  Д  Щ щ  Д  Д массах, вести кадровую по-
I  литику. Реализуют эти зада-

Щ ^  чи силами организаций пар
тии и ее органов. Эти реше- 

, ния конференции тогда бы-
Политичеокая деятельность ш  приняты с Э1Нтувяазмом.

■ь -------------- --------  V IV
завоевать цраш быть впере- ^ ,разговорах, слиш-
ди. А зависит это от состава ^ 
организации, ее политиче- затянули нереззд от
окото иурса, интеллантуаль-

рия человеческаго общества серьезных .политиков нико- Сегодня тоже подвергаются
свадегельствует о том, что не может пшвопиться 'Ревизии авторами Демокра-
сущестауег объективная пот. ® ожег проводиться тической платформы,
ребность в любом общест. нашгшю, ола должна они-
венном объединении, jwiaoce, 1раться на теареттичеокий Ныне созданы объеистив- 
стране, обществе, в целом— анализ мцра, общества, дей. ^  формиро.
в 1политнчеоком рукаводстве. вания новьгх политических

ствигельности шртий. Но для этого как
Я—жторик и мог бы при- к  ТОМУ же в лиануос,ият надо иметь со

вести десятки примеров, под. ^ диснусоиях циалъную базу, а также апь-
тверждающих этот тезис. ^  острых опорах мы утрати- тернативную программу, ко- 
Дело в том, что это оолити- ли одну очень важную де- таран была бы более прив- 
ческое руководство должно таль. Утопили практическую лекательиа, чем политичес- 
адвоевать цраво быть впере- 3 .шэговооах. слиш. Платформа КПСС.

-  ---- -- И, пожалуй, самое оерьез-
демагогии слов, .к демокра- ное в деятельности наших 

ного, идеологического потен- дета. Как собственную новых партийных демократов 
циала, автсритета личности paocMaTpoiBaTO тот состоит в том, что асе чаще
лидера, методов его рабо- горячими сторон, раздаются голоса объявить
ты, никами переспройки у людей партийную дисциплину идео-

0С€ еще считаются те, «то логическим предрассудком, 
(Сделать это, восстановить красиво говорит, создает а  наличие фракций с внутри- 

авторитет партии в ньшеш. много шума на собраниях, фракционной дисциплиной 
них условиях не так просто, 'митингах, заседаниях парт- нормальным явлением. По 
Самое трудное состоит в нлуба, а не те, о дейстяиях поводу фракций я согласен 
том, что, развенчав обанкро- и полезности которых для с положениями, высказанны- 
тившуюся модель командно, перестройки можно судить ш  'МИ доцентом М. Ивановой в 
бюрократнчеюного социализ- конечным результатам тру. «Красном-знамени» 5 апре- 
ма, нанесли в общественном Яа. Помню, когда я эти мы. •’̂ я. Но вот именно здесь на- 
сознании серьезный удар по ели попытался развить и До поставить точки над «и», 
социалистичеоним ценно- доказать в университете, Тан как создание фраисций 
стям, серьезно девальвиро- мне, по еуществу, не да'Ли '™®a .партийного anjfea и Де
вали их. И это, видимо, дол. говорить. И, как это ни момратнчеокой платформы 
госрочное падение идея в обищю .пр1нэнавать, сделали не что иное, как отход, 
умах очень многих. Одно ело. это мои коллеш— препода. если уже не выход из пар’- 
во «коммунизм» даже в ус- ватели кафедр юбществеи- ™и, отход от тех идейных 
тах некоторых народных де- ных наук. Там их присуттот- и организаторских основ, на 
.пугатов стало .проиэноснться вовало HecKcwibKo десятков, которых партия и может су- 
издевательским тоном по от- Причем не только молодые, ществовать как политнчес- 
ношению как к ленинизму, а й в  ранге профеоооров и 'Япй организм. Иначе она 
так и социалистической тео- доцентов. превратится цросто в диси^.
рии в целом. Полагаю, что „  сионный кшуб, который рано
именно девальвация -ценно- мешает утвер- или поздно выродится в объ.
стей социализма приводит к Дйть в оознании людей ле. единение 5пюбигелей фронди- 
аспышнам и национализма, минский облик партии? Цря- ровать, 
и анархо-синдикализма, и со- молинейный отход от прин-
циал-демонратизма, и с этим Ч*®®® историзма в оценке ■ Таким образом, только 
сейчас не считаться нельзя, прэпглого. Искажение прин- идейное единство, на его

тт ч ципа партийности в оценке основе сознательная. лис1Ц.ипПод рукой — ответ: во как прошлого, так и настоя- „„„ дисцип.
всем виновата партия, ее щего. Партийность прапод- способны превратить
аппарат. Причем в обыден- носят как нечто классово- политичеоную оргаинзацию 
ном сознании все это моно- ограниченное. Причем тан в силу, способную реализо 
лит. м ^ и й  монстр. Без ка- ее истолковывают даже не- вать программные докумен- 
ких-либо цротиворечий вяут- которые праподаватеши ис- ^
ри. Выход. Ослабить его. тории КПСС. В этом отно- Д?!,’ ® числе и дора- 
Против него, осшаблвн1наго, нгении мне очень памятно ^  утвержденцую
поставить несколько, на ху- отчетно-выборное собрание гюла™.
дой конец одну органнва- коммунистов в Томюном го- КПСС,
цию. Произойдет дамюнопо. Зударственном университете.
лизация власти, и тогда по- когда одна из популяря.ых оосунадается.
иски ответа на вопрос «Что ^ ^ д а в а т е л е й  истории я  далек от мысли, что ох. 
делать?» родятся и  придут КПСС, именно так грактова. ватил все вопросы какой 
сами собой. Какое inpocroe ла концепцию партийности, быть партии — бо 
решение очень сложной за- Никак не моту тюнять, не- лее многообташа а во 
дачи! ужели забыли, что па|ртий. многом даже бесконечна в

НОСТЬ «/XoniHIH mOIHlHIMHUI iKdlK /̂ П1длт̂ ттю11(̂ толиоги1т»т»
Тот, кто впервые произнес наивысшую объактивносгь. в ™  

слово «застой», смотрел да- Партийность, вбирающую в л я ^ д а а  
леко вперед, видел стратеги, себя наивысшее достиже. ф р а к и м ^ ^ ^
Ч.6СКИИ простор. Но ГЮЯВИ- ние человеческой культуры. 5 й н ” ^ н и е ° ^ ш  ^  
лнсь апологеты, н о т о |^  это Марксизм всегда у Маркса, S  парт!^ Н а ^ Г о ^ ч '  
^о в о  гфввратнли в абсолют. Энгельса, Л0н.ина, Либкнех. л ^ н ь к  
Теперь шшших в ту зло- та. Грамши, других был от- S S r e e X
ху как бы у ц ^ ™  под од. крытой концепцией, призван- с т о я ж  
ну гребенцу. Ц бывших ген- ной вбцрать в с е б я ^ ы е  ^ к р ^ к и  ĥ S ^
секов, и .гфослав^иых че- новейшие достижения пере, ний .пол^™ ™ оз^з2 ^ть 
стным трудам рабочих, ин- довей человеческой мысли, цце^ть S  т о ^ ^ ^ и я  
женеров, интеллигенцию, и Именно на этой основе мы ^ о с ^ я ^ Г ^ е Я р т г ^ Г ^  
истишюго х а т о ,  и честно должны строить будущую о о м ^ д о т г ^  п е л о ^ ^ ^ я ^ ^  служившего (отечеству аила, лолитичесмую Другое д ^ о  фрак,
ра^чика -б ы л и  и l i  l U  Платформу д а  с вцутрифршщиоя.ной
не- забыть и взять из застоя обяза.
все лучшее, сохранить над- К таким же факторам мо- пщшедет к .рашолу
ры, способные влиться в об- жно отнести и вульгарно- фрак-
щий шток .первогройки,, от- наивную тональность вы- 
давая свой опыт и знания? ступлений неиоторых цуб.
Как соединит,ь мудрость, лицистов. а также тех, кто в „ 
вэрагценго^ю в .те годщ, с мо. погоне за голосами прокла- 
лодостью горячих сердец пе. дьшает себе путь, вытирая 
реотроечнинов? 'Ноги о партию и уж н о ^  ^

-- - но о партийный апшрагг „„„ ® пшрокого обсужде.
Проблемы накладьшаются Кроме того не следует не станет осно-

одна на другую. Трудности учитывать я  так о г^ аш о р а ,
^ о м и ч е с к о г о  яа|раигера. кок всплеск идеолог™ гда! Рый утвердаст XXVIII съезд 
Переоцента ценностей соци- ко-буржуазного хозяйчика
а ж м а . Рост цен. Р а з д а н -  всегда сгрвмлгцегося и меч- (Словом в этот ответствйн

тающего разбогатеть. Такова ный момент ,ттри,я,.та,|> ком'
сти мелкобуриуаз- .мумнетов области сплотить!

ионмгрввания, недоволь. ной психологии, так хорошо ся на ПлатФооме ПК КППГ 
ства, дисцреяитации оедель. расирытой в «Детской «оторая вд1^даачена S
ньк аппаратчиков и аппарата ии» у Ленина. Правда, еле-
однодТДшГ^^ ^  составные дует помнить, когда мечты ния ее XXVIII ^ ^ ^ д о м  
одной цепи. опрокидываются, ,не испол- впредь до разработии

Только на основе объек- быстро мю- Программы партии стать
тивного анализа црошлого стать .ультраре1ВОЛ1юцион- принципиальной основой ра- 
и настоящего страны, пар- * ново- боты членов партии, ее пар.
■гаш, да еще с учетом ига- тийных организаций, систе-
рового опыта, можно изме. мой политических ориевти-
рять, оценивать и проенти- ® условиях переходнего
ровать^л у ш ее лине, борьбе 1протш. анархии периода.

• «ак в цроизводстве, так и
Полностью согласен с распределении, — хуже Н. КИРИЛЛОВ,

Л, Абалминьш, который 30 красной тряпки для разъя- секретарь обкома КПСС.

К Л У Б ~ ----- --------
ИЗБИРАТЕЛЕН

томи ЧАМ-
ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД

Первого ноября 1989 го
да в статье «Не вырубишь 
топором» (газета «Красное 
знамя» № 219) был поднят 
вопрос о вырубке эначитель. 
ной части березовой рощи, 
расположенной на террито
рии поселка Томской психи
атрической больницы, в 
связи с прокладкой канали. 
зации.

■Ни горисполком, ни руко
водители больницы, ни де
путаты местаых Советов не 
сочли нужным своевремен
но разобраться и официгшь- 
но ответить редакции на 
вопросы, затронутые в пуб
ликации.

Больно за короткую че
ловеческую память. В пери
од Великой 'Отечественной 
войны ни одно дерево в ро
ще не пострадало. Чтобы 
обогреть и накормить боль- 
ньк, обслуживаю1Ш)ий п ф - 
сонал болгшицы, в основ
ном женщины, вывозили на 
себе в стужу и непогоду 
дрова из дальних лесов, ок- 
ружавших деревни Кузов- 
лево, Копылово, Реженку.

Как можно забыть это, 
какие причины заставили, и 
в ' первую очередь руковод
ство больницы, пойти на 
этот варварский шаг?

Ответа нет, хотя прошло 
уже более пяти месяцев. Be. 
роатно. так и не придется 
узнать, почему не была про
ведена ни эксжомическая, 
ни экологическая эксперти
за по осуществляемому про
екту канализации, кто дол- 
жрн нести ответственность 
за исковерканную природу, 
кто восстановит нарушенное?

Впрочем, своеобразный 
ответ был. Седьмого и вось. 
мого ноября 1989 года, в 
дни празднования Октябрь
ской революции, мощная 
техника ударно 'потрудилась 
на рытье траншеи, оставив 
в зиму торы земли, яезасы- 
панную траншею восьми- 
метрювой глубины, покоре

женные деревья и исковер
канную почву.

Логическое едвершеняе 
вопроса о сохранении при. 
роды в районе психиатри
ческой больницы имеет свой 
выход и в социальную сфе
ру. Больнице по большому 
счету необходим специали- 

. зированный больничный го
родок. В этом плане не ме*. 
шало бы нашим медицин
ским руководителям огля
нуться на достигнутое в 
этом направлении на Запа
де, подумать о милосердии 
к душевнобольным, обслу
живающем персонале, долю 
которого не назовешь лег
кой ■ ни в (Смысле душевных, 
ни в смысле физических ис
пытаний.

Нужна парковая зона для 
отдыха больных, нужна гос. 
тиница для приезжих род
ственников. Не помешал бы 
и временный, а может быть, 
и постоянный яшлой фонд 
для семей, среди членов ко. 
торых 'имеются больные, 
систематически лечащиеся 
или работающие на произ
водственной базе больницы. 
Нужно собственное подсоб
ное хозяйство с сельскохо
зяйственными угодьями, где 
под наблюдением медицин
ского персонала могли бы 
трудиться больные, которых 
иеделесообразно ишольэо- 
вать на полях области. В 
подобном случае отторже
ние площадей под жилой 

фонд сторонних организа
ций, продолжающееся раз
базаривание земель, когда- 
то принадлежащих психиат
рической больнице, недопу
стимо.

Следует не только сохра
нять, но и изьюкивать воз
можности к 'Расширению 
пригородных площадей пло
дородных земель с отдачей 
Их' в; пользование граждан, 
желающих заниматься со- 
ответствующим трудом. Го
родскому население “нужна.

и в первую очередь «соб
ственная», производственная 
база плодоовощных культ|ур. 
'Слишком большое удаление 
этих наделов от города не
рационально, так как земли 
из-за нехватки времени ли. 
шатся не только надлежаще
го ухода, но по ряду объек
тивных причин может ока
заться невозможным вообще 
пользование ihmh.

Сегодня перед нами по. 
'Ставлен довольно трудный 
вопрос: как заставить, как
заинтересовать население, 
чтобы оно могло в какой-то 
степени обвопечигь себя 
сельскохозяйственными про
дуктами.

Нужны ■ земельные участ
ки для индивидуального 
пользования за сходные це
ны, но Не под о(5язательное 
строительство коттеджей. 
Сегодня коттеджи для боль
шинства населения не по 
карману, да и само их мас
совое строительство на дан
ном этапе материально не 
обеспечено. Земельные уча
стки нужны для производ
ства сеяьсш|ахюзя1̂ твеяных 
продуктов, а что строить на 
них и в какое время — 
нужно дать право опреде. 
лять каждому. Кто-то обой
дется временно (что сомни
тельно) землянкой, кто-то— 
«насыщушкой», а кто-то|, 
возможно, построит и «дво- 
рец», но важно, чтобы зем. 
ля использовалась, .давала 
необходимую продукцию.

Подобное решение вопро
са будет не только в какой- 
то степени содействовать ре
шению |Продовольст®ениой 
прохраммы., но будет иметь 
положительное значение и 
для решения некоторых воп
росов экологии в смысле 
предельно допустимых 
концентраций радиоактив, 
ных элементов, (нитратов, 
нитритов и других химиче! 
ских соединений в продук
тах питания, так как каж

дый производитель об этом 
позаботится сам. Но это 
осуществимо лшпь при нали- 
чии соответствующих инди
каторных устройств индиви- 
дуальнО(ГО П01ль3(авания;, на 
что каждый имеет неоспори
мое право.

Но где взять «свободные» 
земли, как сохранить их в 
зеленом кольце города?

Найти ответ на первую 
половину вопроса можно, 
если «хорошо поискать». 
Вполне возможно и то, что 
необходимо пересмотреть 
план генеральной застройки 
города, предусмотрев воз- 
можность замены многочис
ленных ветхих застроек (Цент
ральных районов многоэтаж. 
ными корпусами. Нужно 
'Предоставить в (них (квартиры 
в первую очередь гражда
нам, выселяемым из ciocea- 
иих домов по организации 
очередной строительной пло- 
щадки.

(Это не только реальное 
сокращение коммуникаций 
при одновременном сохране. 
НИИ зеленого кольца города, 
но И возможность обустрой, 
ства игровых детских пло
щадок. Томичам нужен со
временный, зеленый и удоб
ный для жилья город.

Безусловно, будут возра
жения,, что нужно сохранять 
исторические памятники. Это 
так. Но сохранять следует 
именно памятники. Нужна и 
современная, радующая глаз 
архитектура. К примеру, 
вряд ЛИ можно будэт при
знать целесообразным сохра
нение и реставрацию через 
50— 100 лет нашими потом
ками зда(ний «хрущавсмото» 
периода.

Наверное, пришла пора 
решения вопросов, связан
ных с бережны.м отношени
ем к природе, ибо, тольно 
максимально сохраняя ее, 
мы в наших больших и ма
лых начинаниях можем га
рантировать сохранение и 
-продолжение жизни челове
чества как биологического 
вида. Природа ошибок не 
прощает.

Г. (ГАРГАНЕЕВ, 
профессор Томского ме- 
дацинского :рнстнтута1, 
кандидат ib депутаты 

областного Совета.

В поддержку кандидата

ЗНАЯ
БОЙЦОВСКИЕ 
КАЧЕСТВА...

(Профессиональные строи
тели социализма и комму
низма отчаянно сопротивля
ются развитию кооперации, 
так как чувствуют в ней од- 
ного из своих могильщиков. 
Здесь и усиление налогово
го пресса, и завышение цен 
на сырье и материалы для 
кооперативов, и необоснован, 
ные прюверки, и клевета, и 
формирование обще(ственно- 
го мнения, и прямое наруше
ние Закона, Примеры — 
кооперативы «Техника», (Мо
сква), «Парнас» (Томск) и 
т. д.

Но кооперация развивает
ся, несмотря на чинимые 
препятствия, как зеленый 
росток пробивает асфальт.

Чтобы росток стал деревом, 
ему надо помочь. Надо взло
мать асфальт вокруг рост
ка. Кто На это способен? 
Только активные люди, по- 
верившие в необратимость 
перемен, в значение коопера. 
ции.

С)дним из таких людей 
является Юрий Васильевич 
Швец. При его непосредст
венном участии кооператив
ное движение в  Томшюй об
ласти получило развитие. 
HainaToe дело надо продол- 
(Жить. Знгш бойцовские ка. 
чества. Юрия Васильевича, 
в том числе по совместной 
работе в ТИАСУ'Ре, думаю, 
он это может сделать.

Обращаюсь к  избирате
лям 14-го округа, жителям 
Каштана, принять активное 
-участие в -выборах и отдать 
свои голоса за Ю. В. Шве- 
ца.

А. КОБЗЕВ, 
народный депутат 

РСФСР.

НУЖЕН ТАКОЙ ДЕПУТАТ
Открытое письмо жителям Академгородка

Уважаемые сограждане! 
Мы обращаемся к вам с при
зывом в день выборов 22 
апреля отдать свои голоса 
за Владимира Ивановича 
Кравцова.

Искренне уважая других 
кандидатов по вашему ок
ругу, считаем тем не менее, 
что в сегодняшнем област
ном Совете нужен hmBiHho 
такой человек, каким явля
ется В. И. Кравцов. Он один 
из тех, кто организовал и 
координировал работу обще
ственного комитета -по вы
борам в прошлом году, воз
главлял «листовочную вой
ну».

в. И. Кравцову присущи 
качества,, неюбх01димы€ для 
тяжелой работы в областном 
Совете: вьщержка, полити
ческая грамотность, способ
ность придать любому «по
жароопасному» спору пра
вильное течение, а главное— 
честность и принципиаль
ность, которые не позволят 
ему при любых обстоятель. 
ствах пойти прютив совести.

В. ПАНОВ,
Н. КАЛЮТА,

О. ШАБАНОВА, 
инженеры ВЦ 1ТПИ;

В. ШАБАНОВ, 
преподаватель технику

ма;

РЕШЕНИЕ
ОБДУМАНО

'27 февраля 1990 года управлением тепловых сетей 
произведена вырубка просеки в лесном массиве по Ир
кутскому тракту нацротнв дома №  128, что вызвало мно
гочисленные возм-ущения томичей. 28 февраля гориспол- 
ком приостановил работы.

Горисполком и управление тепловых сетей, принося 
горожанам извинения за запоздалую информацию, сооб
щают следующее..

Просека выполнена под строительство телломашетра- 
ли № 11 — одного из важнейших энергетических об'ьек- 
тов города Эта магистраль соединит два основных источ
ника тепла: пиково-резервную котельную и ГРЭС-Н (рас
стояние — 12 км), подаст тепло потребителям Иркут
ского тракта', шликрорайонов С!олнеч-ный, Академгоро- 
док, пр. Фрунзе, ,ул. Алтайской, Л. Толстого, причем теп. 
ло надежное, так как в случае аварии может работать от 
любого источника

В процеоое разработки проенгга расоматривапось не
сколько вариантов трассы, в том чш:ле более протяжен
ной — черюз пос. Новый, ао все они вели к необходимо
сти вырубки зелени. Утвержденный вариант — не только 
самый экономичный, хотя стоимость достигает 19 миллио
нов рублей, но и наименее ущербный в части сноса де
ревьев. Альтернативы нет.

Участок под строитешыство отведен решением горис
полкома от 10 октября 1986 года № 939, снос насажде- 
'Ний согласован с владельцем леса — .лесохозяйственным 
объединением — и утвержден решением облисполкома 
от 19 ноября 1986 года №  167-з.

Надеемся, что томичи объективно оценят сложившую
ся ситуацию и сделают правильные выводы.

В. ГОНЧАР,
заместитель председателя Томского горнсполкома;

В. НОВИКОВ, 
главный архитектор города;

Г. СКУРАТОВ, 
главный архитектор института 

(«Томскгражданпроект»;
В. КИРДЯШКИН, 

главный инженер проекта ТомТЭПа;
В. ЛОГИНОВ, 

директор тепловых сетей 
ПО «Томскэнерго».

ТОЛЬКО 
НА СЛОВАХ?
Коллектив . финансового 

отдела Кировского райис 
полкома считает долгом вЫ' 
сказать свое мнение относи, 
тельно кандидата в нароД' 
ные депутаты (областного 
(Завета Г. Н. (Нагочевсмой.

В интервью в газете «Кра 
оное знамя» от 16 февраля 
на вопрос, что нужно сде 
лать, чтобы оправдать до
верие своих избирателей, 
Галина Николаевна сказала: 
«...Дело не в 'К1расивой цред- 
выборяой программе, самое 
главное — не отрьгаатьсяот 
людей, знать их нужды, не 
давать необдуманных обеща
ний. Иу а если пообе. 
щал, вьшолни».

Мы на собственном опы
те з^бедились, что слова кай' 
дидата расходятся с делом.

В связи с большой зага
зованностью в (Помещении 
райфо и на основании пред
писания облОЭС о перево
де отдела в другое здание 
в горисполкоме в марте 
1989 года решался вопросе 
прёД(ОСтавлении помещения 
'ПО пр, Кирова, 17, нашему 
коллективу и.чи коллективу 
общества охраны природы.

Как в вышестоящз’ю орга
низацию мы обратились j 
горисполком с просьбой пе
редать помещение нам, по
скольку в обществе охраны 
природы штат всего четыре 
человека.

Мы ждали в холле горис
полкома. Несколько раз про 
ходила м'имо Г. Н. Нагочев- 
ская. Затем через секрета
ря приглаС(Ила председателя 
местного комитета Г. Н. Ма
ланину и выразила свое 
возмущение по поводу того, 
что мы якобы забастовщи
ки.

Б. А. Ковригин нас не при
нял. Передал, опять-таки че
рез секретаря, что вопрос 
будет решен вечером на 
исполкоме, где заведующие 
районным и городским фин- 
органами получили по стро
гому выговору, а помещение 
было занято (Обществом ох
раны природы.

Следует отметить, что к 
Г. Н. На1гачшс1НОй, как ку
ратору автовокзала, финовдел 
обращался в январе 1989 
■года, но дела после этого не 
последовало.

Мы считаем, что Гадина 
Николаевна хорошо говоржт 
о нуждах людей только в пе
риод предвыборной (кампа
нии, и не уверены, что за
хочет помочь им, если будет 
выбрана депутатом.

Г. Н. МАЛАНИНА, В. А.
ДУМШЕНКОВА, В. Ф.
ПАВЛОВА, Н НИ. МЕ
ЩЕРЯКОВА, Н. Н.
ЛИННИК, Т. Ф. МА-
ЛИК, А. Р. НОВИКО.
ВА, О. Н. ПРОВОРО-
ВА, М. У. РАЕВ, работ.
ники финансового отдела
Кировского райисполко

ма.

Реплика

Невероятно 
и по теории 
вероятности

с  большим интересом про. 
чел в номере за 5 апреля 
интервью «Что случилось в 
округе?» и пришел в недо
умение как человек, знако- 
мый с курсом теории веро
ятности и математической 
статистики. Число голосов, 
п-оданных за кандидата,— 
случайная дискретная вели- 
чина, где вероятность появ. 
лениа события равна 0,5.

Отсюда легко подсчитать 
вероятность того, что 
97.668 изб1ирателей отдадут 
ровно полов'ину голосов кан
дидату, скажем. А., меньше 
0,0025, то есть эта вероят
ность мала. Это означает: 
если в этом округе провести 
тысячу раз выборы, то та
ких результатов (равенство 
гол'осов), грубо говоря, мы 
можем ожидать менее трех 
раз. Зато в заметке утверж
дается, что ситуация «ред
кая, но (Возможная», то есть 
воп'реки математичесташ за
конам. Ситуация возможна, 
если этого КТО-ТО- очень и 
очень желал.

Г. КАЛИНИЧЕНКО, 
доцент 7ПИ.

ПРОКУРОРУ МАЛО ВЛАСТИ?
Избиратели Томской обла

сти, наверное, обратили вяи. 
мание, что во время пред
выборной кампании было 
выдвищто кандидатами в де
путаты много представите
лей правоохранительных ор
ганов. И самые достойные 
работники милиции, проку, 
ратуры, судьи получили ман- 
дат доверия томичей — ста
ли депутатами разных уров
ней. Голосуя за них, люди 
обьгчно ощравдыьаши свой вы - 
бор тем. что в Советы нуж
но ввести побольше юри
стов. Но вот грядут новые 
выборы, которые состоятся 
22 апреля, и мы снова ви
дим в списках претендентов 
на депутатские мандаты ра
ботников прокуратуры, ми

лиции... И тут возникает воп. 
рос: неужели нашим право
охранительным органам ма
ло власти для наведения по
рядка в области?

Всем нам (известно, что в 
Томюке в оосл€ДН(ие годы 
резко возросла преступность, 
увеличилось число тяжких 
преступлений против лично
сти. Недавно в своем слу
жебном кабинете был за 
стрелен среди бела дня на
чальник Октябрьского РОВД 
полков(Ннк А. Я. Разумов. 
Встает вопрос: а что же бу
дет дальше? Кто и как за
нимается профилактической 
работой, где исследования 
криминологов ситуации с 
преступностью в Томске и 
области?

Скажем, в (Советском рай
оне надзор за законностью 
ведет районная прокуратура 
во главе с прокурором В. М. 
Соболевым. Несколько меся
цев назад на заседании кол
легии прокуратуры Том(Ской 
скблаюти было отмечено, что 
црсфилактическая работа 
здесь ведется вяло, а район
ная прокуратура не следит 
за соблюдением законода- 
■гельства дружинниками, не 
участвует в организации их 
учебы. Не услыыиипь голос 
общественного обвинителя в 
судебном процессе над ху
лиганом, выездаые заседа
ния перестали проводиться. 
Среди других замечаний в 
адрес В. М. Соболева было 
и такое: в Советском районе

направлено в суд всего 5 
уголовных дел по хулиганст
ву из 33 зарегистрированных 
преступлений. (Смотри «Кра
сное знамя» за 6 декабря 
1989 года, статья «Куда 
смотрит прокурор...»).

И вот уже в этом-году мы 
вдруг видим фамилию Вале
рия Михайловича Соболева 
в списках кандидатов в де- 
■путаты Томского городского 
Совета народньпх депутатов 
по 198-му округу. ,Но я х®- 
чу обратить внимание чита
телей (и избирателей) вовсе 
не на то, что в работе Со
ветской прокуратуры есть не
достатки. У меня возникло 
сомнение: а признает ли на. 
ши законы сам прокурор 
В. М. Соболев? Заставила

меня задуматься об этом за. 
метка в «Красном знамени» 
от 26 октяфя цретплого го- 
да. В ней В. М. Соболев со. 
общил о трагическом проис
шествии в поселке Восточ
ном, где вечером 14 октября 
были в упор (ИЗ ружья уби
ты три молодых парня. Но, 
описывая это чудовищное' 
преступление, младший со
ветник ЮСТИ1ЦИИ 'Соболев при
сваивает себе права, которые 
у нас, согласно закододатель- 
ству, имеет суд и тольмо 
суд! Никто не может быть 
признан виновным в уголов- 
ном преступлеиии', «роме как 
по приговору суда н в соот
ветствии с законом.

В. ФЕФЕЛОВ, 
член Союза журнали

стов (СССР.
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Сегодня в Томске начинает работу II Всесоюзная школа- 
семинар «Непериодические быстропротекающие явления в 
окружающей среде».

19 АПРЕЛЯ 1990 ГОДА ф  91 (20911) ф  СТР. 3

Человечество «ступило в критическую 
фазу своего развитии. Оно научилось ис
пользовать для своих нужд orpoMHbie ре
сурсы планеты, но вошло в конфликт с 
природой. Этот конфликт выражается в по
явлении неведомых прежде болезней, изме. 
нении климата, загрязнении окружающей 
среды ядами, необычными техническими 
катастрофами типа чернобыльской. Пресса 
полна сообщений о таинственных явлениях 
типа «летающих тарелок», нолтергейстов 
н т. д. За всем этим стоит какая-то реаль
ность, еще не (познанные законы природы. 
Чтобы разобраться но всем этом многообра
зии, н Томске второй раз собираются уче
ные на Всесоюзную междисциплинарную 
школу-семинар «Непериодические быстро

протекающие явления в окружающей сре
де». На этот научный форум приглашены' 
также зарубежные специалисты. €редн 
членов оргкомитета школы-семинара Такие 
известные ученые, как академик А. Л. Ян
шин, члены-корреспонденты АН СССР В. С. 
Троицкий и Н. А. Желтухии, академики 
АМН СССР Н. В. Васильев' и (В. П. Казна
чеев, академик ВАСХНИЛ Л. Г. Прищеп. 
Мы попросили поподробнее рассказать о 
школе-семинаре сопредседателя огркомите- 
та, председателя президиума Томского на
учного центра СО АН СССР академика 
В. Е. ЗУЕВА. Вторым сопредседателем яв
ляется проректор Томского политехническо
го инсуитута, профессор Ю. П: ПОХОЛКОВ.

Б о р ь б а п р а в и л

ЧИТАЯ
книг;г

ПРИРОДЫ

ра успеха в очередном науч
ном марафоне!

В настоящее время наука' 
раавиаается очень динамич-' '• 
но. Если от открытия пер
вых феноменов электричост. 
ва до практического исполь
зования законов электроди
намики прошло несколько 
сот лет, ■ то теперь мы впра
ве ожидать, что ряд ано
мальных явлений в не очень 
далеком будущем переста
нет быть загадочным. На 
вновь открытых принципах 
будет создана новая техни
ка, которая станет такой же
привычной, как холодильник,

— Вторая междисципли- на хозрасчет, тематика шко- или видеомагнитофон, 
нарная научно - тезшете- лы-семинара должна была

заглохн(уть. Однако мы сей
час наблюдаем все возра
стающий интерес к этому на
правлению. Мне это чрезвы
чайно приятно отметить: это

Открытия новых феноме
нов природы могут быть со
вершенно неожиданными для 
исследователей. Приведу 
свежий пример. Недавно спе
циалисты Института оптики 
атмосферы СО, АН СССР 
при полете на специально 
созданном самолете - лабо
ратории, снабженном надеж
ной регистрационной аппа
ратурой собственной разра
ботки, обнаружили сущест-

сная школа-семинар «Непе
риодические быстропротека
ющие явления в окружаю
щей среде» — событие не
рядовое, — сказал Влади
мир Евсеевич Зуев. — Про
длится она с 19 по 30 ап
реля. Как сопредседатель означает, что ученые дума- 
оргкомитета я хотел бы ска- ют о будущем, а не погло- 
зать несколько слов об этом щены всецело политической 
чреэвычайно датересном и конъюнктурой, 
перспективном направлении,
которое принято называть Недавно мне пришлось вы- 
проблематикой аномальных ступать на годичном собра-, вование не ввдимых простьш 
явлений. Об интезюсе, ко- нии Академии наук СССР, глазом субмикрояных по 
торый проявили ученые к фрагменты этого выступле- разме^м частщ аэрозоль- 
этой школе-семинару, сви- ния были опубликованы в облаков. Когда - сомне-
детельствует хотя бы такой газете «Правда». Там я иия, связанные с возможны- 
факт: для того, чтобы пере- сформулировал фольклор- неполадками в аппара- 
числить темы всех заявлен- ный принцип существова- турв ясньпи,
ных докладов, включая стен- ния советской науки: «Стар- облака тянутся на
довые, в программе потре- шее поколение ищет деньги, досятни километрсю и имеют 
бовалось 36 страниц тшпо- среднее — .устремляется на четкие границы, мы пред- 
графского текста. Всего для Запад, а младшее поколение полагг^  зарегистрировать 
школы - семинара оргкоми- — в кооперативы». Эта по- феномен как открытие,
тетом отобрано около 450 лушутливая фраза отражает Угроза жизни на Земле, 
докладов. сложную обстановку ветра- которую несет в себе про-

Загадочные, непознанные '’Р^ссиРУЮЩее загрявнение
 ̂ ’ ке. Но на примере школы- окружающей среды техно

явления всегда привлекали семинара мы видим, что на- генными отходами пронзвод- 
пытливые умы ученых. И блюдается динамичный про- стаа и электромагнитным 
для меня вполне естествен- гресс интереса специалистО'В излучением, заставляет уче
ным является то что в наш самого разного профиля к ных и практиков консолйди- 
город, расположенный в гео- теме этого научного форума, ровать свои силы, объеди- 
графическом центре огром- Каж томич, я приветствую пять направления исследо- 
ной страны, собираются сот- собравшихся здесь .ученых которые раньше раз
ни заинтересованных снециа- ив всех уголков страны, а ®ивались 2̂ ависимо друг 
листов всех направлений—от также наших зарубежных ДРУТ®- Мы сейчас ищем 
философов до деологов и от коллег. Напомню, что пер- общий язык, общие принци- 
физиков до медиков. Среди вый универригет за Уралом 
них есть как теоретики, так бьш создан именно в этом 
и практики. Добавлю, что сибирском городе. Недавно 
среди организаторов шко- он отметил столетие со дня 
лы - семинара такие орга- открытия. А через несколь- 
низации, как Союз научно- ко лет будет праздновать 
инженерных обществ СССР, столетие со дня основания 
Минвуз РСФСР, Томский Томский политехноический 
научный центр СО АН -Анститут.
СССР, Томский политехни

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

лока-ть, применять любые 
пркемы. В 3iaui набилось не
мало ребят,ишек и без роди
телей. Но в основном при
шли ' подроотки и моло
дежь — несколько тыюяч. 
Иные, чтобы видеть «замор- 
омое» дейспюо в подробнос- 
тях, тринесяи с собой би
нокли. У многих во рту — 
Ж1йвател!ьная резинка. Эта
кие ковбои-супермены, не
естественно оживленные, 
ждупще. * Ведь объявлено 
же: «Впервые в. СССР». (И 
тут В. Монастырокий ока
зался неточным; как выясни
лось, эта «(Международная 
ирограмма» уже побь|вал!а 
1В Омске и Новосибиране).

Зрители увиадели, как надо 
душить противника, ногами' 
или о канат, бить ногами в 
грудь, между ног, о ринг го
ловой, кусать, таскать за' во
лосы ( и многое другое. Все 
это легко и непринуждеино 
комментировал ведущий, 
подсказывая: если обить че
ловеку дыхание, он проиг- 
рая. И уж совсем по-домаш- 
нему он представил иополни- 
тбльшщу стриптиза: «Мы
дблго думали, .показывать 
этот номер уважаемым томи
чам или нет, и решили: ес
ли Барбара хочет выступить 
с ним, то мы не можем за
претить это».

Не правда ли, знакомые 
интонации? Мы . так ратуем 
за свободу выбора, что да
ем ее любому с правом ог
луплять, оболванивать, на
вязывать свою волю другим.

при,чем эти другие — по
давляющее большинство. Ка
кая же тут свобода и демо
кратия?

На вопрос; привел ли бы 
он на шоу-'нетч своего девя- 
тилетяего сьша, замести
тель директора Дворца зре
лищ и спорта Л. В. Дрэвдоо 
твердо ответил: нет. Так что 
же это (получаешея, оберегать 
своего |ребвнка и калеч.ить 
других?!

Мы всегда гордились тем, 
что Ж1ивем в старинном на- 

, учном и культурном центре, 
ньще получившем статус ис- 
торичеокого города, где каж
дый восьмой — студент, 
(кажд'ый десятый — школь
ник, каждый четырнадца
тый — учащийся техникума 
■или училища. Е)сли причис
лить сюда рабочую и науч
ную молодежь, то эти цифры 
станут еще крашоречшвей— 
и вместе с тем тревожней. 
Потому что, принимая этих 
ребят на у ч е ^  или работу, 
город — а зяач1ит, и его на
родные депутаты — взял на 
себя ответственность за их 
воспитание, за их судь
бу. У большинства из 
(НИХ родители живут далеко 
и не могут помочь своим 
еще не сформировавшимся 
окончательно сьшовьям и 
дочерям. А начало самосто
ятельной жизни ой как труд
но дается! Давайте вспом
ним себя в эти годы, ув,идим 
неустроенность и незащищен
ность молодых, ,их биЕеач- 
ный образ жизни, душевные 
и физичеоние перегрузки. В

этих ,условиих те «соблаз
ны», которые жизнь расстав
ляет на их пути, далеко не 
всем суждено щ>евозмючь.

А соблазнов много. и 
пьянство, и наркомания, и 
извращения, и... Впрочем, 
откройте «Молодой ленинец» 
за 6 апреля сего года и под 
рубрикой «Без ажиотажа» вы 
прочтете «Несложный (курс 
для новичков в любви». Он 
начинается так: «Раньше
считалось, что онанизм прн- 
'водит к нарушениям функ
ций сшшного мозга. Но сей
час наука лучше осведомле
на об этом. Никаких откло- 
неиий в органшме не проис
ходит... Если вы начинаете 
«заниматься любовью сами 
с собой», значит, это необхо
димый для (вас этап». Не бу- 
дем спорить с голландским 
сексологом Иваном Волъфер- 
сом о медицинских последст
виях «секса в одиночку», но 
■вапомним, что есть и нравст
венные последствия.
И: Вольферс вправе выска
зывать свои советы в специ
альных изданиях (а таких 
в последние годы в стране 
вышло ивмало, п(ричем мае- 
сОвыми-тирщками),, но делать 
это в молодежной газете,
которую БЫИИСЬШаЮТ ШКОЛЬ
НИКИ всех возрастов, а не 
только молодые лкзди —это 
осознанно и целенаправленно 
травм,ировать ihx паихику, 
вызывать пооледствия, .кото
рые моцут привести к траге
дии. Кто за это ответит? 
'Трудно .поверить, что не 
осознает этого подписавший 
газету «Молодой ленинец» 
за редактора К. Попов.

неТрудно поверить, что 
осознают своих .решений ди- 
.ректор Дворца зрелищ и 
онорта Э. В. Ринас, а вмес
те с ним дакююдители обл- 
совпрофа вю главе с Н. С. 
Сперанс|КОй и дрзтее от
ветственные лица. За каж
дым вторжением антикуль
туры в наше сознание и быт 
стоят «юикретные люди, фа
милии, адреса, должности, 
а значит, должна быть , и 
|персо.нал ьная о тветствен-
ность за попустительство, 
вседозвоявнносгь, .которые 
сродни соучастию. Никто не 
сможет нас убедить в том, 
что кетч, стриптиз, порпо- 
фильмы, фильмы о нилле- 
.рах, наркоманах, маньяках 
и многое другое — это не
избежность для Томска. Мы 
надеемся, что местные Сове
ты всех .уровней выработа
ют наконец серьезные ог- 
ранич€н.ия.. без которых не 
обходится (Пока ни одно пра
вовое гос|ударство, поставят 
заслон .на пути нарушений 
(Права и нравствеяньк норм. 
Ведь не придет же никому в 
голову утверждать: не бу
дем запрющать наркоманию, 
садизм, насилие, иначе они 
расцветут в .подполье...

Конечно, .показывать ви
деошедевры надо, с этим 
вряд ли КТО-ТО будет опо(рить,, 
но опять-таки — с уч(етам 
аоз(раста. Необхоц1им детям и 
большой выбор умньтх и ве
селых развлечений, которых 
в о(бласти не хватает и — 
будем реалистами — • еще 
.долго %|Дет недоставать. Но 
значит ли это, что мы

должны закрыть глаза на 
те кричащие безобразии, 
правона|руанен1ш, котор(Ьге 
творятся вокруг?

А иона М1Ы (хбращаемся к 
вам с .призывом создать де. 
путаток|у|ю 1НОМИООИЮ по рас- 
оледованию тех нарушений 
против нравственности и 
правопорядка, которые уже 
случились, и, не откладывая, 
прйшять решения для пресе
чения их. Бы — Ооветсмая 
власть, вот и упо(Треб(ите ее 
в интересах большинства, а 
не тех коммерческих дель
цов, которые ньше довольно 
успешно ведут с обществом 
борьбу без правил и зако
нов — духовный кетч. Эная 
шляевие многих, мы .просим 
считать это как наказ изби
рателей — всем вместе и 
(каждому ив вас на своем 
избирательном округе.

Сергей ЭАПЛАВНЫИ, 
Тамара .КАЛЕНОВА, 

члены Союза писателей 
СССР;

Дмитрий КИРЖЕМАНОВ, 
заслуженный артист 

РСФСР;
Константин ЛАКИН, 

член Союза композиторов 
СССР;

Светлана НЕМИРО, 
заместитель председателя 

Томского отделения 
Советского фонда куль.

туры;
Александр ШУМИЛКИН, 

народный художник 
РСФСР,

член-корреспондент Ака
демии художеств СССР;

Виталий СОТНИКОВ, 
художественный руководи, 

тель хоровой капеллы 
Томского университета, 
заслуженный работник 

культуры РСФСР.

- яы.
Со следующего года всту-, 

пает в действие государст
венная общенациональная 
.программа «Экология», в 
разработке которой актив- 
.нейшее участие приняли 
подразделения Академии на
ук СССР. Так как экология

Удивительное — рядом
ГРУЗИНСКАЯ ССР, в  од

ной из передач Центрально, 
го телевидения был показан 
ввдеосюжет об удивитель
ных способностях |девочки, 
умеющей удерживать на ла. 
дошке металлические пред
меты в вертикальном поло, 
женин.

Когда свою сверстницу 
увидела Нино Чантурия, чет
вероклассница сухумской 
средней школы JV9 16, она 
тоже решила попробовать: 
приложила к ладони ложеч. 
ку — держится! Потом 
две — опять держатся! То
гда Нино попробовала с це. 
лым набором ложечек, а 
убедившись, что ни одна из 
них не упала вопреки, всем 
законам физики, взяла утюг! 
И он держался!

НА СНИМКЕ: Нино Чан. 
турня демонстрирует свои 
способноств.
Фото И. ЧОХОНЕЛИДЗЕ.

(Фотохроника ТАСС).

Перестройка образования; а что у вас1

с т  тм,
СЙМИ СОБИРЙЕМ

Тревожный сигнал

чеокий институт и еще нахо
дящийся в стадии формиро

Я ни минуты не сомнева- становится ключевым' зве- 
юсь, что это сложное и ин- ном в проблеме выживания

ПОЧЕМУ НЕ СПАЛ ПРОДАВЕЦ
вания Сибирский научяо-ис- тересное направление науки человечеотва, то на эту про

будет иметь большое буду- грамму выделяются боль- 
щее. Придет время, и оно шие средства и ресурсы. На 
заговорит о себе не только примере этой программы хо- 

значительназ новыми идеями и объяоне- рошо виден синтез самых 
нием .пока еще непонятных разных наук, консолидация 
явлений природы, но и, как научных школ ради общей 
это всегда бывает при фун- цели. А конкретным прояв- 
даментальном подходе, воз- лением этой консолидации 
никнут отрасли, связанные является наша междиоцип- 
с широким практическим линарная школа - семинар, 
применением открытых зако- „
номерностей. Желаю всем Записал
участникам школы - семина- В. НИКОЛАЕВ.

следовательский центр «Ано
мальные явления».

Конечно, 
часть докладов на школехе- 
минаре не претендует на 
немедленное к1Р|упно1маоштаб- 
ное внедрение научных раз
работок. С точки зрения со- 
временных воззрений на пу
ти развития науки и при 
том, что с прошлого года 
она директивно переведена

Вполне возможно, в мага
зине «Ромашка» произошло 
бы ограбление тысяч так на... 
И что стало бы с молодыми 
|Цродавщица1мн, дежурянрши 
там по ночам? Уже 16 дней 
не работают телефон,'сигна
лизация.

— Пульт и милиция б(0(ЛЬ- 
ше не берут нас под. охра-, 
ну,—жалуется Л. А. Болко- 
(ва.—Мы по очереди сошм на 
коробках из-под парфюме
рии, среД'И крыс, в .1юд1С(об- 
ном помещении, .где пачти

ЗДОРОВЬЕ ЗДОРОВОГО ЧЕЛОВЕКА
в мае минувшего года по просьбе читателей газета 

«Красное знамя» опубликовала два обширных материала 
под названием «Клещ, ДДТ и наше здоровье» и «Тысяч
ный пациент», В них рассказывалось об угрозе опасного 
заболевания клещевым энцефалитом, .о работе одного из 
первых в стране пунктов индйввдуальной диагностики на 
зараженность вирусом, в сотрудники областной санэпид.

станции давали квалифицированные советы, как уберечь, 
ся от клещей.

О результатах государственных испытаний, о лер(Яек. 
тивах применения тест-системы в нынешнем году расска. 
зывает заведующая паразитологическим отделением Том. 
ской областной санэпидстанции О. А. СОКЕРИНА.

нет кислорода.
— Куда только не обра

щалась,— говорит заведую
щая Л. Н. Конова, — в 
том числе к главному ия- 
ж€(неру городской телефон
ной сети Г. И. Попыхину. 
Все ' .по-р(аэно(му называют 
место, где .порван кабель, не 
знают, когда починят. Хюди- 
ли .к ремонтникам, а те: 
«Еще приходите». Приходи
ли — либо пьяные, либо на 
работе нет.

В Томске есть Л1Инейно.

адресу; проспект Ленина, 
77, с 8 до 20 часов. Напоми. 
наем, что для исследования 
будет приниматься только 
целый клещ (желательно, 
живой). Обрывки (клеща, 
лапки и т. д. брать не будем

— Ольга Артемьевна, 
прежде всего развейте тре
вогу. Надеемся, что столь 
длительная и тщательная 
проверка результатов госис- 
пытаний закончилась?

— Да. И сразу скажу: ус- 
.пеншо. Комитет медициноких 
иммунологичеаних препара
тов М|цн.эдрава СССР одоб
рил отчет о госиапытании 
препарата и признал его ди- 
агностичвокую эффектив
ность. Более того, государст- 
(венный .шетшут стандарти- 
зацш и кштроля М3 
СССР, Минздрав ССОР ут
вердили научно-технич'ешую 
докумеитацию на производст
во и применение иммуно- 
фцрментной тест-(Оиствмы

Щ и т  п р о т и в  в и р у с а
клещевого энцефалита создан сотрудниками лаборатории арбовирусов НИИ вакцин 
и сывороток НПО «Вирион» в содружестве с врачами-инфекционистами Томской об
ластной и городской санэпидстанций, успешно проведшими государственные испыта
ния новой иммуноферментной тест-системы.

кабельный цех телефонной 
горсети, от начальника кото
рого, В. П. Вардупша, зави
сит, будет восстановлен .на- 
бель в ближайшие два дня 
иля нет.

* * •
Стоило В. П. Вардугину 

узнать о, том, что появится 
эта заметна, (как тут же за
работали в магаз(ине № 23 
телефон , и сигнализация. 
Но пусть за(М(етка послужит 
уроком на будущее.

С. ГРОМОВА.

вакцину клещевого энцефа. 
лита вы сможете в донор, 
ском пункте НПО «Вирион» 
(бывший ХомНИИВС) по 
адресу; проспект Ленина. 
32.

Прививки проводятся по 
понедельникам, в.то(р(Н1Ика|м и 
средам с 8-30 до 15-00.

А сдать кровь переболев
шие и привитые могут в те 
же дни, но с 8.30 до 12 ча- 
сов. По тому же адресу.

Мы пришли в школу, ког
да уроки уже закончились. 
Но тишины не было: в клас
сах и мастерских (Пилили, 
рисовали, делали макеты ко
раблей. Преподаватель тру
дового обучения Анатолий 
Анатольевич Демидов ска
зал, что это обычное состоя- 

■ ние школьного дома -г- он 
затихает только к вечеру.

. Миха)йловская средняя 
школа, что в Зырянском рай
оне, здорово отличается от 
городсних; в ней 250 учени
ков, занятия идут в одну 
смену. И школьники не толь
ко учатся, но и трудятся. 
Производственная учениче
ская бригада существует 
здесь уже 15 лет. Когда-то 
возглавлял ее старшекласс
ник Петя Силаев. Он и сей', 
час входит в совет бригады 
— Петр Михайлович Сила
ев, председатель колхоза 
«Россия».

Офшщально зачисляют в 
бригаду не ранее третьего 
класса. Но и первые клас
сы (не чувствуют себя чужи
ми, им доверяют несложные 
работы, и они этим дорожат. 
В школьной бригаде не
сколько звеньев — механи
заторы, полеводы, животно
воды, овощеводы, садоводы 
и пчеловоды — целый сель
скохозяйственный комплекс. 
Пчеловоды появились недав
но, но их юный руководи
тель Женя Руднев уже про
шел учебу на колхозной па
секе.,

В 1988 году 15 старше-
Црошу учесть, что дано-' классников взяли в аренду 

ра(М необждимо иметь при гектаров земли. С по-

чесгво — 18.288 челювак, 
что в 4 раза больше, чем, 
iHainpHMep, десять лет назад. 
Вероятно, буму апособстно- 
вало 1по(вышенное инимание

(ИФА ТС). 28 декабря 1989 (радио и т е л е ^ е -
гюда Минздрав СССР под- ™  было.
пи'сал приказ о в(Н1ад'рен1ИИ 
цреп'арата в цроизводство. И 
в ньшешнем году предприя
тие НПО «,Вир(иш» в г. Т|Ом- 
оке приступило к его се
рийному вы111|уш|у. TatHHM' об- 
радом, практическое здра- 
воохраншие |П01Л1учило новый 
препарат для эмопреос-инди
кации заражен|ню(сти Binipy-

но люди лроавяли благора
зумие и заботу О собствен
ном здоровье. В немадой 
степени этому спо(ао1бстаова- 
ло и создание пуикта диаг
ностики, где побывали 4 ты
сячи чеЛ'Овак. Из них 2.575 
человек дасле обследования 
(продолжали ощжойво тру
диться, им не пютребо(валю(сь

сом клещевого энцефалита препарат
клещей, что позволяет про- 
(водить своевременную про
филактику эаб0(ле!ва1Н1ия и 
onacaiTb многих людей от 
тяжкого не|дуга.

— Расскажите об итогах 
минувшего эпидсезона. В 
частности, о работе пункта 
диагностики на улице 
Р. Люксембург, 9  Что дало 
новшество томичам и жите
лям области лрактически?

— В минувше(м псцпу на фцрм не отмечено,
пункты серопрофилактики Благодаря ooiBepmeacTBO-
обратилось реедрдное ноли, ванию сврапрофила|нпини.

так (как 
пр(исосавшиеся клещи не ico- 
держаши вируса. А вот из 
группы риска (1.465 чело, 
(веи), получивших 1пошю1Жи- 
тельные результаты исследо
вания, заболело 13 человек. 
Из них только четверо моду, 
чили иммуноглобулин в (Пер
вые сутки, остальные на вто
рые или третьи. В цело(м 
среди этих 13 заболевших 
отмечалось менее тяжелое 
течение болезни. Очаговых

измене(Ншо ее тактики уда. 
лось главное: снизить забо
леваемость по области по
чти на 37 процентов, по Том
ску — на 24. В абсолютных 
цифрах—с 248 до 190 боль
ных. То есть 58 чежшек, ми
нула .страшная беда. Да и те
чение Алезии у  большииот. 
ва заболевших было легче, 
без осло1КН1ея'ий и поол(еДот- 
вий.

Немало1важно и то обсто
ятельство, что новый метод, 
(ПОЗВОЛИВШИЙ целенаправлен- 
но применять (прапарат, дал 
возможность не вводить его 
тысячам людей, а (использо
вать строго по назначению, 
сохраняя тс(м самьш адо. 
ровье постраяавШ1Им.

— Можно ли считать но
вый метод абсолютно эффек
тивным? Были ли сбой? Ка
ков процент брака? Ведь да
же за сотыми долями про
цента скрывается чья-то 
судьба.

— Как врач-инфенцио- 
нист, я не считаю, что любое 
самое проверенное лекарст
во дает стопроцентный ре
зультат. Метод же диагнос- 
тики дал очень высолдай

(Паназатель — 99,92 процен
та. На восемь же сотых прн- 
шлюсь двое заболевш.их. Но 
в обоих случаях обследова
ны были лишь отдельные 
части клещей, (которых в та- 
(ком виде доставили' сами по
страдавшие. К дефекту ме
тода это не отнесешь. А вы- 
(вод таков; доставлять на ис
следования обезвреженных 
клещей; во флакончинах, со
храняя их ночью т  возмож
ности в холодилън1нках (но 
не морозильниках!).

— В каких пунктах 
г. Томска будет оказываться 
помощь нынче? Где размес
тится пункт диагностики?

— Всем, кто не сумеет
уберечься от нападения «ле
щей, .советую обращаться для 
'введения иммуноглобулина 
по старьш адресам: для
взрослых — 3-я горбольница 
по улице Нахимова, адляде. 
тей — 1-я горбольница по 
Московскому тракту № 1. 
Желающих определить, со
держит лн присосавшийся 
клещ вирус, просим обра
щаться в диагностический 
пункт баклаборатории го
родской санэпидстанции по

во избежание ашибки.
— Что-нибудь изменится в 

порядке работы пункта ди
агностики?

— Практичоаки мало. Им- 
муноглоОуяин (будем вво
дить только тем, у 'КОго (по
ложительный результат. 
Сдавшие клеща ущюм (могут 
узнать результат в Ш(сле- 
обеденное время.

—Ольга Артемьевна, чи
татели задают вопрос: не 
требуется ли помощь доно
ров, людей, переболевших 
энцефалитом? Они просят 
назвать а;ц>ес донорского 
пункта.

— Безусловно, (помощь та
ких людей крайне цужна. В 
стране и области сохраняет
ся острый дефицит (противо. 
клещевого имкуиоглобули-

себе оправку от врача об 
отсутствии 'Противапошзаяий 
для прививок и (инфекцион
ных заболеваний в послед, 
ние два месяца.

— Будет ли метод совер
шенствоваться? Кто будет 
над ним работать?

— Разработчики ИФА ТС,
сотрудники лаб(оратории ар- 
бовиру'оов НИИ (вакцин и 
сывороток НПО «Вирион» 
во главе с заведующей ла
бораторией, 1профе(осором, 
докторам меднцинс1К1Их нцук 
Л. Е. Подопланиной, .конеч
но, не остановятся на дос
тигнутом. Они' (В предстоя
щий эпидсезюн (вместе с на
ми, (врачами-инфекционис
тами, будут заниматься диа(г- 
носгикой (клещевото эвце(фа- 
лита как с помощью ИФА 
ТС, так и ряда др|у1пнх новых 
(цренаратов. Найден (надеж
ный щит против вируса, 'ве
дется серийный иьщуск пре- 
'Парата, благородная и опас. 
ная работа апидемиологов 
областной санэпидстанции 
продолжается. Мы стоим и

на. 'Мы 'Призываем вас ока- б|уде(м стоять на страже здо- 
зать помощь (попаяшим в ровья томичей.
беду людям, здравоохране
нию. 'Лребуется кровь не 
тол'ько первбале1В(ШИ1Х, но и 
'Прошедших (ПОЛНЫЙ курс 
цриБивО'К. Именно кровь та
ких 'доиеров HonocTboyiemcH 
для Я'риготовле1Ния этого 
ценного препарата.

Напоминаю, что привить

Беседу вел
В. ФЕДОРОВ.

От редакции. Всех, кого 
интересует эта необъятная 
тема, адресуем в Томакую 
областную 'оинэпидстанцию. 
А отклики, предложевия, 
Л'ОЖ'еланял направляйте в 
отдел писем редакции.

мощью Демидова заключили 
до.гово.р с правлением колхо. 
за, хозяйство же выделило 
школьникам технику, семе
на, инвентарь. Пшеница сор. 
та «скала» дала в тот год 
урожай по 30 центнеров с 
гектара, травы тоже уроди
лись на славу. Радовался за 
школьников их постоянный 
помощник агроном хозяйст- 
'ва А. А. Котляров.

'Трудоемкий лен почти вы
велся на зырянской земле. 
Дмитрий Телков, Виктор В о-' 
рисов, Ренат Гунатзединов, 
Андрей Крайнов и дрзггие 
решили восстановить эту 
культуру. На 20 гектарах 
посеяли семена, с особым 
старанием убирали сорняки, 
рыхлили. Апроном Алексей 
Алексеевич, наблюдая за 
ростками, прикинул, что 
центнеров по 15 будет. «А 
может, больше?» — по-хо
зяйски сказали тогда ребя
та. И точно: вышло почти 
по 22 центнера с каждого 
гектара, сдали льна на 15 
тысяч рублей. Звено рацио
нализаторов — Алексей 
Трофимчук, Виктор Смирнов, 
Евгений Федосеев, Андрей 

Дроздов—и другие натаскали 
на школьный двор ржавые 
запчасти, чистйли их, вооста- 
навливали—в общем, собра
ли два льнокомбайна и с по
мощью техники убрали лен. 
Три тонны семян школьни

ки отдали животноводам не 
только своего колхоза.

Еще заложили члены 
бригады на двух гектарах 
сад. Звеньевая Анюта Берш
тейн вместе с Оксаной Бол. 
ховой, Ольгой Черкашиной, 
Олегом Загурским и пяти
классниками посадили ябло
ни, смородину, крыжовник, 
чериоллодную рябину.

К предстоящей посевной 
готовятся полеводы и меха
низаторы. В школьной .ма
стерской звено по холодной 
обработке металлов - вытачи
вает по заказа'м базового хо
зяйства и соседних колхозов 
гайки, болты, шайбы, весь, 
ма дефицитную продукцию в 
период ремонта сельхозтех
ники.

Труд на земле 1не бывает 
без творчества. Есть в брига
де звено опытников, кото
рые пытаются повысить на 
школьных участках урожай, 
и это им удается.

Не так просто воспитать 
у ребят такой лсщход к жиз
ни на селе. Педагогический 
коллектив школы, который 
возглавляет Сергей Никола
евич Абрамов, стремится к 
этому. Уже были случаи, 
когда ребята доказывали, что 
уМ'вют ло-хозяй'ски посчитать 
выгоду, найти нужное ре. 
шение. Прошлой весной 15 
гектаров ржи лотравил скот. 
В колхозе было решили 
перепахать землю, но жаль 
стало школьникам лровлю- 
нувшиася ростки. Члены 
бригады подкормили, пропо
лоли, спасли рожь. Стара
ния окупились вполне: по
15 центнеров получили с 
гектара.

Многае выпускники шко
лы связали свою жизнь с 
селом, с родным колхозоим. 
Это и преподаватель трудо
вого обучения А. А. Деми, 
дов, и агроном А. А. Кот. 
ЛЯРОВ. В прошлом ГОД}' 8
'Человек остались трудиться 
в колхозе. В ТИАСУР посту- ’ 
(ПИЛ Виктор Смирнов, оста
вив о себе добрую память: 
соорудил прибор для АВМ, 
который ловволяет экономить 
тонны горючего. Прибор 
в(недрили в хозяйстве.

Михайловские щкольн.ики 
не раз были участниками об
ластных конкурсов юных 
пахарей, операторов машин. 
Ho.ro доедия. Алексей Тро
фимчук занял второе место. 
Победителем стал и Дима 
Телков.

За свой труд ребята по
лучили деньги, съездили по 
путевкам в Адлер. Ну и та. 
кая немаловажная деталь — 
хорошее питание — тожеза- 
«исит теперь от их стара
ния. Овощи — с пришколь
ного участка, постоянно в 
рационе мясо. Обед из трех 
блюд стоит всего 35 копеек. 
Так что есть ощутимые ре
зультаты, а задумок на бу
дущее еще больше.

А. СВАРОВСКАЯ. 
методист Томской обла. 
мной станции юных на

туралистов
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Космическая гостья
Не так уж часто жителю 

Земли приходится наблю
дать необычное явление — 
появление кометы. Этой вес
ной представляется такая 
счасТчЛИвая возможность.

Недавно открьпая комета 
Остена привлекла большое 
внимание астрономов мира. 
Яркость кометы (или, пра
вильней говорить, блеск) бу
дет такова, что ее с сере
дины апреля до второй 
половины мая можно 
наблюдать невооруженным 
глазом, что • представляет 
большой интерес при изу
чении ее как профессиона
лами, так и при наблюдении 
астрономами - любителями.

Двадцатого апреля коме
та будет видна минут через 
сорок после захода Солнца 
и наблюдаться . до половины 
двенадцатого ночи несколь
ко севернее точки захода 
Солнца на небольшой высо
те над горизонтом в виде 
светлого удлиненного пятна. 
После 20 апреля вечерняя 
видимость ■ прекращается, так 
как комета потеряется в лу

чах Солнца.
,С первых чисел мая коме

ту Остена будет удобно на- 
,блтодать после трех часов 
ночи севернее востока, ког
да она поднимется на доста
точную высоту над горизон
том. 19 л1ая наступит верх
няя кульминация, когда ко
мета достигнет наибольшей 
высоты над горизонтом. Но 
блеск ее уменьшится вслед- 

.ствие удаления от Солнца, и 
к началу июня комета ста
нет труднодоступной для 
наблюдения.

Томский астрономический 
клуб «Каэлла> готовится к 
наблюдениям кометы в пе
риод ее утренней видимо
сти из пригорода Томска и 
из Ташкента. В самом Тот- 
ске 1'словия наблюдения бу
дут плохие из-за задымлен
ности атмосферы и подсвет
ки неба городокими огнями.

У кого есть монокуляры, 
бинокли, телескопы и кто 
интересуется астрономией — 
не упускайте свой шанс.

В. ПИСАНОВ, 
член клуба «Каэлла».

-Фото с областной фотовыставии-

т

тт

На экранах Томска-

«Кингсайз»-для всех
Слышали о «последней» 

научной гипотезе? Парал
лельные миры — существу
ют. Среди их обитателей — 
симчпатичные гномы — жи
тели крошечного государст
ва Шкафлаядия, которым 
npaiBHT жестокий диктатор 
Зловредный. Шкафланд- 
цы — народ бывалый: «мо
лотят» на государство от 
зари до зари, теснятся в 
ящиках-каморках, жуют мух 
по, талонам... И чего не хва
тало этому бестолковому 
ученому Адасю — бунтов
щику и контрреволюционе
ру? Имел же он отдельный 
ящик. Ах, Адась, Адась, 
довольствуйся тем, что име
ешь. Надо же, «кингсайз» 
ему подавай!

«Кингсайз» — это коро
левский размер, которым 
обладают люди, это — го
сударственная тайна, преро
гатива «великих». Но, к ж  
говорится, дело сделано, и 
презренный «химик», вы
числив формулу «кингсай- 
за», мотанул за кордон... А 
там, как в популярном анек
доте, «небо такое голубое- 
голубое...». И зародились 
сомнения в сердцах доселе 
счастливых шкафландцев...

Извилистая драматургия 
этой фантастической коме- 
дии-|Ц[штч1И предельно насы
щена событиями — . умори
тельными драками, умопом
рачительными погонями.

волшебными превращения
ми...

Поставил «Кингсайз» мо
лодой режиссер ЮлиушМа- 
хульский — фигура номер 
один на . Олимпе польского 
развлекательного кинемато
графа. Пожалуй, ни одна из 
картин его соотечественяи-, 
ков не вызвала такого ажио
тажа у поляков, как коме
дии Махульского «Ва-банк», 
«Ва-банк-П, или Ответный 
удар», «Сеисмиссия», вы- 
шедшая в советском прока
те под целомудреяньш наз
ванием «Новые амазонки». 
Легкость, острота, ирония, 
тонкий социальный под
текст, пародийное и сати
рическое начало, присущие 
этим фильмам, были вос
приняты как альтернатива 
плакатно-лнетовочному, бес
полому, бестелесному, за- 
идеологизированному кине
матографу периода «поль- 
окого застоя». И даже се
годня, когда с непрокатяой 
«полки» возвращаются к 
полякам «фил'ьмы-арестан- 
ты», поражающие гг^^иной 
социально - критического 
анализа социалистической 
действительности, комедии- 
окаэки Юлиуша Махульско
го не потеряли своей при
влекательности, потому что 
лозунг «Кингсайз — для 
всех» — определенно акту
альный.

А. САМУСЕВ.

в. ВЕРЕТЕННИКОВ. СНЕЖОК НА ПАМЯТЬ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
20 апреля в 16 часов, в правлении областной органи

зации общества «Знание» (пр. Фрунзе, 3) сост<дася лек
ция на тему: «Трудный путь социализма на Кубе».

Лштор--Кислй^ Н., научный сотрудник Института 
Латинской Америки АН СССР {г. Москва).

Приглашаются лекторы - международники, преподава
тели кафедр общественных наук, пропагандисты.

Вниманию членов мусульманской общины
Решением Томсного облисполкома от 6 апреля 1990 

года карандашная фабрика должна освободить мечеть по 
адресу: Московский тракт, 43. В связи с этим, а la iw e с 
приближающимся праздникам Ураза-байрам (26 апреля^ 
мусульманская община обращается ко всем м у с у л ь м а ^  
города и близлежащих поселков и деревень принять уча
стие в субботнике и воскреснике 21 и 22 апреля по на
ведению порядка в мечети и на ее территории.

Начало — в 10 часов.

ВЫ СПРАШИВАЛИ!

Гарантирует ли фирма?
в течение (месяца tio радио, телевидению и в газетах 

красноярский кооператив «Виктория» совместно с Том
ским областным советом общества борьбы за трезвость 
предлагают всем желающим томичам 25—26 апреля 1990 
года за два часа избавиться (естественно, за {плату) от 
алкоголизма и курения. При этом гарантируется небыва
лый успех исцеления: 95—97 процентов случаев! Мы по
просили прокомментировать предложения кооператоров 
председателя Томского областного научного общества пси
хиатров н наркологов, заслуженного врача РСФСР, про
фессора Е. Д. КРАСИНА.

— Евсей Давыдович, как 
вы относитесь к этой рекла
ме и методам исцеления, ко
торые в ней (тредлагаются, 
а главное—к тем гарантиям 
исцеления, которые дают коо
ператив и областное общест-' 
во борьбы за трезвость. 
Почему такого успеха не до
стигают наши врачи?

— Проблема алкоголизма 
во всем мире вызывает са
мое пристальное внимание 
государственных и общест
венных деятелей, писателей, 
юристов и врачей. По этому 
поводу написано бесчислен
ное количество статей, мо
нографий, не 1̂ еньше изда
но законов и произнесено 
страстных речей, призыва
ющих к трезвости вплоть до 
«сухих законов». Однако 
пьянство Не сократилось и 
больных не стало меньше. 
Эта проблема связана со 
многими сложными взаимо- 
связ.акными биологичеоки-

, ми, социально - экономиче- 
окими, психологическими и 
другими факторами. Исто
рически доказано, что запре
тами и заклинаниями ее не 
решить, нужны длительные, 
продуманные програм1мы 
здорового образа жизни.

За многие десятилетия 
предложено также бесчис
ленное количество различ
ных методов лечения. Прав
да, большинство серьезных 
врачей, в отличие от коопе
ратива «Виктория», не да
вали и сейчас не дают преж
девременных опти!Мистиче- 
оких гарантий, так как они 
отлично знают, что эффек
тивность лечения больных 
алкоголизмом зависит от 
многих, факторов, а не толь

ко от умения или метода, 
который использует цели
тель любого ранга и специ
альности.

— Как все-таки вы отно
ситесь к предложениям коо
ператоров?

— Меня настораживает 
чуть ли не цирковая рекла
ма. Невольно вспоминается: 
«Приехал жрец (знамени
тый бомбейский брамин-йог) 
сын Крепыша, любимец Ра- 
бинграната Тагора». Как 
представлял себя незабвен
ный Остап Бендер. Не убеж
дает меня и ссылка, что 
психотерапевт . нарколог из 
города Даугавпилса «прошла 
стажировку в Канаде». Мож
но подумать, что там лечат 
лучше и проблемы пьянства 
ликвидировали. К сожале
нию, на фоне актиалкоголь- 
ной кампании нашлось много 
лиц — от искренне заблуж
дающихся до откровенных 
шарлатанов, решивших ос
частливить человечество од
номоментным излечением от 
алкоголизма. Это не новое 
явление, еще старые -психи
атры сравнивали три метода 
лечения: вознесение молит
вы — обета Иверской Бо
жьей Матери, кратковремен
ные моральные внушения и 
лечение настойкой на тарака
нах. Результаты были при- 
мерно одинаковыми.

— Таким образом, вы, 
Евсей Давыдович, о'фицаете 
эффективность рекламируе
мого (метода и вообще эф
фективность терапии алкого
лизма другими методами?

— Нц в коем случае не 
отрицаю возможную эффек
тивность лечения. Я сорок

лет занимаюсь терапией 
больных алкоголизмом и 
почти четверть века лечу 
больных в Том'ске, У меня 
здесь есть много больных, 
которые не пьют после ле
чения десять и даже двад
цать лет. Аналогичные при
меры может привести лю
бой опытный врач-психиатр 
или нарколог. Однако у 
всех нас есть случаи, когда 
мы вызывали у больных рез
ко отрицательное отношение 
к спиртному: их рвет при 
запахе алкоголя, вид бутыл- 
■ки вызывает отвращение. 
Казалось, эффект обеспе
чен. Бышгсавшись же из 
больницы, некоторые из них 
в первый же день покупали 
у спекулянтов водку, пили 
—их рвало, пили — их рва
ло. Естественно, выработан
ный отрицательный рефлекс 
быстро угасал. Как видите, 
эффект был иллюзорный, но 
вряд ли надо .обвинять в 
этом врачей. Поэтому я не 
знаю, какой эффект гаран
тирует кооператив «Бикто- 
рия» — день, месяц, год 
или «полное избавление». 
Об этом Рви умалчивают. А 
это чрезвычайно важно, ибо 
-первоначальный эффект до
стигается в большом коли
честве случаев при любом 
методе. Б исцелении же в 
95—97 процентов за один 
сеанс я -просто сомневаюсь. 
Думаю, что здесь желаемое 
выдается за действительное, 
не подтвержденное длитель- 
-ны-ми наблюдениями.

— Что же обеспечивает 
эффективность лечения?

— Я как врач знаю, а 
мои научные исследования и 
данные мировой литерату
ры это подтверждают, что 
алкоголизм—это хроническое 
заболевание, которое требует 
комплексной и часто дли
тельной терапии. Эффект ле. 
чения зависит от многих 
факторов. Один эффект до
стигается при начальных ста
диях болезни, другой—при 
большей длительности забо
левания и сопутствующих 
изменениях личности. Мно
гое зависит от социально-

психологического климата в 
семье, на работе. Особо хо
чу подчеркнуть, что глав
ным и основным является 
стремление самого больного 
иэ(5авиться от болезни. Бот 
что - чаще всего определяет 
эффект лечения. Большинст
во же больных не хотят пол
ностью излечитыся, у них 
наблюдается анозогаозия — 
отрицание у себя алгоколь- 
ной болезни. К врачам они 
приходят или по принужде
нию, а принудительное ле
чение малоэффективно, или 
«подлечиться», чтобы пить, 
как-«все». Игнорируют ос
новной принцип: п-ри алко
гольной болезни нельзя упо
треблять спиртное ВСЮ ос
тавшуюся жизнь, ибо в лю
бой момент может вновь 
возникнуть алкогольная за
висимость.

Если в кооператив, запла. 
тив 300—400 рублей (а 
именно такая, как мне ска
зали, сумма за двухчасовое 
лечение) идут больные с 
твердым желанием не пить 
всю жизнь, то я не вижу 
причин возразить против это
го. Б конечном счете это 
личное дело каждого чело- 

' века, тем более что в бес
платное. доступное, даже ква
лифицированное лечение 
стали меньше верить. Бера 
в лечение (да еще за боль
шую плату) кому-то может 
помочь. Ведь помогали ко
му-то святые мощи, святые 
иконы, очень внушаемым 
людям помогают «заговари
вание». «магнитнзированная 
вода» А. Чумака.

Меня не столько беспоко
ит деятельность кооперати
ва «Виктория» с прибалтий- 
око - канадскими психотера- 
певтам1и, сколько совет Том
ского областного общества 
борьбы за трезвость. Может 
быть, чрезмерную активность 
совета в пропаганде «чудо
действенного полного исце
ления» следовало бы обра
тить в более научно обос
нованные програ.ммы охраны 
психического здоровья и 
здорового образа жизни?

ПОГОДА
Сегодня — не^льшая об

лачность, без осадков, sei 
тер северо-восточный, 5 —10 
метров в секунду, темпера- 
тура от 3 градусов тепла до
2 мороза, по северо-востоку 
3—8 мороза, в Томске 0—2 
градуса тепла.

20, 21 апреля—небольшая 
облачность без осадков, ветер 
севере - восточный, 7 —12 
метров в сек>’нду, темпера- 
тура ночью 6—11 мороза,
по северо-востоку до 16 мо
роза. днем от 2 мороза до
3 тепла, по юго-западу до 
8 градусов тепла.

По данным радиологиче
ской лаборатория облСЭС, 
18 апреля радиационный 
фон в г. То-мске составлял 
9 —11 микрорентген в час.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, .119 апреля 
ПЕРВАЯ ПГОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 —

«Голубое око Сибири». Науч
но-популярный фильм, фильм 
1-й. 9.30 — «Здравствуй, му
зыка!» 10.15 — Мультфильм.
10.25 _ «И этот голос небыва
лый». Театральные мемуары.
11.25 — «Детский час» (с уро
ком английского языка). 12.30
— «Время».

С 13.00 до 15.45 -7- перерыв. 
15.45 — «Фильм — детям». 

«Армия «Трусогузки» снова в 
бою». 17.05 — «Княгиня мило
сердия». Премьера документаль. 
него фильма. 17.25 — Минуты 
поэзии. 17.30 — К 120-летию 
со дня рождения В. И. Лени
на. Развитие ленинских идей 
на современном этапе. 18.15 — 
«Соло для аккордеона с ком
пьютером». Играет Ю. Дранга. 
18.30 — «Время». 19.00 —
Прогресс. Информация. Рекла
ма. 19.30 — «Политические ди
алоги». 21.00 — «Время». 21.30 
_ Актуальное интервью. 21.40
— «И осталось, как всегда, не
досказанное что-то...». Премь
ера телефильма о творчестве 
народного артиста СССР В. Ва
сильева. 23.40 — «Весы», Фе
номен В. Набокова. 00.00 —
Дневник XXI съезда ВЛКСМ. 
00.30 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Встреча двух ци
вилизаций». Научно-популяр
ный фильм. Фильм 3-й. 8.35.
9.35 — Общая биология. 11-й 
класс. 9.05 — Испанский язык. 
1-й год обучения. 10,05 — Ис
панский язык. 2-й год обуче
ния. 10.35. 11.35 —  БИ О 
ЛОГИЯ. 9-й класс. 11.05
— Школа общения с ребен
ком. Передача 3-я. 12.05 —
«Вий». Художественный фильм. 
(«Мосфильм». 1967 г.). 13.20 — 
Ритмическая гимнастика.
13.50 — «Прошедшее вернуть». 
3-я серия.

С 15.00 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Концерт В. Соколо

ва (кларнет). 17.50 — «Маршал 
Жуков. Годы опалы». Часть 2-я.

ТОМСК
18.30 — «На экране — граж

данская оборона». 18.50 —
«Политическая трибуна». 19.30
— «Симптом». 19.40 — «Таеж
ный меридиан». 20.20 — «Джаз 
и только джаз». К междуна
родному фестивалю на бере
гах Томи. 20.40 — Реклама.
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши! »

МОСКВА
21.00 — На сессии Верхов

ного Совета СССР.ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МбСКВА

18.30 «Время».. 19.00 —
«Из записок провинциала». До
кументальный фильм. 19.20 — 
Мультфильм. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Маленький концерт. 20.30
— На сессии Верховного Со
вета СССР.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

19 апреля. «Трудные родите
ли» — ■ 19.

20 апреля. «Ж орж Данден, 
или Одураченный муж» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
19 апреля. «К расная ш апоч

ка» — 10. «Зам араш ка» — 19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

20 апреля. «Русская соль»
—  11 .

з р е л и :
ДВОРЕЦ 
[Щ и  СПСПОРТА

19 апреля. «ГУ-ГА» (две се
рии) ~  18-30, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 апреля. «Семья» (две се 

рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
имени М. ГОРЬКОГО

— 19 апреля, «Обманщики» — 
8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Беспредел»
— 9, 10-55. 12-50. 14-45, 16-40,
18- 35, 20-30, 22-20. «В Улья
новск к Ленину» — 8-30, 10-15. 
20 .

«ОКТЯБРЬ»
19 апреля. «Чаш а терпения»

— 9, 1(3-50. 14-30. 16-20, 18-10.
20. 21-50. К 120-летию со дн я 
рож дения В. И. Л енина. «Чело
век с руж ьем» — 12-40. «Кинг
сайз» — 9-10. 11-10, 13-10, 15-10, 
17-10, 19-10, 21-10. «Соверш ен
но секретно» — 11. 13. 15, 17.
21, «Стена» — 19.

«ПИОНЕР»
19 апреля. М ультфильм 

«Приклю чения М арка Таена»
— 9, 10-40. «После дож дйчна, 
в четверг...» — 12-20, 14. 15-40. 
«Под принуждением» — 17-40,
19- 40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 апреля. «Налево о т  л и ф 

та» — 9, 10-40, 12-20, 14, 16.
17- 40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
19 апреля. «Полет навигато

ра» — 9-20. «Рож денные не
прикаянны м и» («Подонки»)
(две серии) —  11, 13-30, 16.
18- 30, 21.

ВИДЕОЦЕНТР 
19 апреля. «Как Ивануш ка- 

дурачок за  чудом ходил» — 
10-20. «Лето в раковине» (две 
серии) — 12, 15. «Я лю блю  те 
бя, апрель , апрель» — 18, 20.

22 ацреля
Малый концертный зал
(по Ленниа, 75)
КОНЦЕРТ заслуженного 

артиста РСФСР, лауреата 
международных конкурсов

АНАТОЛИЯ БЕЛЯЕВА, 
г. Мешва (клавин — син
тез гармоники и элеилроино- 
го органа).

Б программе—зарубежная 
старинная музыка, пьесы со- 
ветоких иомпрэигпорсю, обра
ботки нароипых мелодий.

Б концерте принимают 
участие: Любовь ТОРГА-
IlIOBA (домра), лауреат 
всероссийоного конкурса 
Валерий ЕЛЬЧИК (балалай
ка).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

КООПЕРАТИВ «ВИКТО. 
РИЯ» приглашает владель. 
цев легковых автомобилей на 
работу по перевозкё пасса
жиров, Заклкпаем трудовые 
договоры на постоянн;ую ра
боту, работу по совмещению, 
а также на разовое исполне
ние работ в течение суггак.

Оправки по тел. 23-31-92. 
Адрес: г. IIomcik, ул. Твер- 
окая, 29. Обращаться с 9 до 
18 часов.

ТЗеМнИ МЕНЯЕТ экска
ватор Э4124 (новый, 0М- 
ность ковша — 1 куб. м., с 
обратной лопатой) на , экска
ватор ЭНХЛ-10011, 5111Б, 
модель Э4121-4124 (с пря
мой лопатой) оияи ПРИОБРЕ
ТЕТ стрелу с прямой лопа
той для акюкаватора Э-4124.

Обращаться: пос. Копыло- 
во, тел. 75-17-00.

ТОМСКИЙ ТРЕСТ СТО
ЛОВЫХ № 1, СТОЛОВАЯ
№ 3 приглашают на работу 
поваров, мойщиц н сборщиц 
посуды, кухонных рабочих.

Офащаться по тел. 
22-60-90, 21-41-03.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Территориальное производственное объед1Ш№не 

«Томлеспром» и Новотегульдетский леспромхоз: ОБЪЯВ
ЛЯЮТ КОНКУРС на замещение должности директора 
Новотегульдетского леспромхоза.

'Лребошния к кандидату: 0|бра!зюшние—высшее опеци- 
альиое, стаж работы на должностях — не менее 5 лет.

Србк приема заявлений—до 1 мая. С заявлением об 
участии в конкурсе об|ращаться в отдел кадров объеди
нения «Томлеспром» или Новотегульдеясного ЛПХ.

Оправки по тел.: в Томске—23-21.26; в 'Пос. Тегуль. 
дете — 2Л9-72,

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ г. ТОМСКА И ТОМСКО
ГО СЕЛЬСКОГО РАЙОНА!

С 30 апреля будет проводиться индивидуальное ис- 
следование «лещей на зараженность- вирусом «лещевого 
энцефалита.

Всем лицам с цокусами необходимо обрапгиться в пун1кт 
серопрофиташнви для снятия клеща, его иооледования и 
решения вонроса о введении- специфического иммуногло
булина. При самостоятельном снятии клеща его необхо
димо доставить в целом виде (обрывки клеща не б̂ ТДун 
прин’иматься для исследования) в пункт серопрофилакти
ки. Поместить клеща следует в чистый стеклянный фла- 
;кюнчик, плотно закрьш пробкой.

Ждем вас по адресу: г. Томск, iiip. Ленина, 77, бакла- 
бюратюрия городсюой санэпидстанции, |Пункт серопрофи
лактики. Время работы—с 8 до 20 час., без о(беденео(го 
!перерыва и выходных дней. Кояс,ульта|Цшо о серопрофи- 
лакгшке пгожно получ-ипь по телефону 44-20-67.

ВНИМАНИЕ; СПТУ-42 ПРИГ^ЛАШАЕТ НА УЧЕБУ!
С 1990—91 учебного года на учебно-производственной 

базе СПТУ-42, химико-технологического факультета и 
факультета кибернетической химии Томского политехни
ческого института открывается химнко-технологнческнй 
учебный комплекс по подготовке кадров нефтехимической 
промышленности.

Бы1пус1иники 8 — 10-х -классов общеобразовательных 
школ-, посттупквшие учиться в яими1ко-техноло<гич©аки|й 
комплекс, будут -иметь вояможность получить знания, 
умения и навыки по избранной профессии любого уров
ня, начиная от .рабочего шьсокой ива-лифинацин до техно
лога, инженера дай -.руководителя цдоизво(дот®а.

На учебной базе СПТУ-42 открываются два отделения: 
училище и техникум. Называется такое сочетание техни. 
ческий лицей.

Р;ебята1, поступившие в технический лицей с образова- 
виам 8 классов, за первые два года обучения, полу.чоют 
рабочие .профессии по профилю химического .производства 
по выбору.

После двух лет будет проводиться деление учащихся 
по опдеяени-ям лицея, то есть часть ребят, которые поже
лают пойти ipal^aib  на проиэводсггво, доучиваются еще 
полгода и направлякится на производственную практику, 
по оиончан-ии практики получают 'дипломы по избранной 
рабочей професоти и аттестаты о среднем образовании.

Те ребята, которые пожелают получить среднеспеци- 
алъяое образование, остаются в лицее еще на 1,5 года на 
отделении техникума и заш]шцают дипломный .проект по 
опециальности техяика-темнолога.

По окончании ,отделения техникума ребятам, по их 
желани.ю и способностям, предоставляется восможноать 
переводом без .вступительных экзаменов поступить на чет
вертый семестр в 1ПОЛ|Иггехничесний инстилут. Такая орга
низация обучения дает возможность молодым людям по
лучить образование различного уровня по желанию в бо- 
лее короткий срок.

Технический лицей приглашает выпускников школ. 
уч1итьс-я по следующим специальностям: лаборант химичес
кого анаш.иза, аппцратч-ик химического производства, еле- 
сарь по ремонту техношогичеокого оборудав1анил, слесарь 
КИ-ПиА, наладчик литьевых машин, преасовщик-литей- 
щик изделий из пластмасс, газоэлектросварщик.

Донуаиенты принимаются с 1 .июня по адресу: 
г. Томсж-49, ул. Мичурина, 4, технический лицей. Тел. 
75-14-37. Проезд автобусами №№ 9, 10, 20, 23; тролшей- 
бусом №  1 до остановки «Ул. Ми'щшна».

Иноа!0(родним предоставляется общежитие.

ПТУ-17 объявляет набор учащихся на 1990—91
учебный год.

НА БАЗЕ 9 КЛАССОВ БЕЗ СРЕДНЕГО ОБРАЗО
ВАНИЯ ш  специалшосггям: монтажник-вакуумщик, арок 
обучения — 10 месяцев, стипендия — 72 руб.: слесарь 
КИПиА, слесарь механосборочных работ, юрок обуче- 
ния — 2 года, гособеспечение и хозстипендия — 30 руб
лей.

НА БАЗЕ 9 КЛАССОВ С ПОЛУЧЕНИЕМ СРЕДНЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ; контролер электровакуумных приборов,, 
сборщик .щхлупрюводниковЫ'Х nipHeopaB, слесарь КИПиА, 
слесарь механосборочных работ; срок обучения — 2 года, 
гособеапечение и хозстипендия — 30 рублей.

НА БАЗЕ 11 КЛАССОВ: контролер деталей и прибо
ров электронной техники, слесарь КИПиА, электрик, 
монтажник радиоэлектронной аппаратуры и приборов; 
йрок обучен-ия — 10 месяцев, стипендия 72 рубля;
чертежняк-конструктор; срок обучения — 1,5 года, сти- 
п-ендия- — 72 .руб.

Начало занятий — 1 сентября. Иногородним предо
ставляется общежитие.

Адрес угашиша; 634050, Томск, ор. Кирова, 5, Тел. 
44-83-52.

ИЗДАТЕЛЬСТВО «КРАС
НОЕ ЗНАМЯ» приглашает 
на постоянную работу набор
щика ручного набора, печат
ников или учеников печат
ников в офсетный цех (в 
том числе 'И для работы в 
ночное время), машиниста 
фальцевальной машины, 
слесарей-электриков для об
служивания полиг-рафичеоко- 
го оборудоваиия, газоэлект- 
росварщика, начальника ок- 
са, художественного редак
тора (дизайнера), срочно во
дителя электропогрузчика на 
центральный оклад (ул. Пар
ковая, 5).

Издательство ведет строи
тельство жилья на долевых 
началах, имеет свою стопо- 
'вою, (Зазы отдыха на Оби и 
Чед>ном море.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 21-47-00. Тел. цент
рального склада — 75-39-93.

ХОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
орган,ивует подготовительные курсы для поступающих в 
1990 году.

На дневное отделение: месячные адрсы — с 15 мая; 
зачетные эекшмены—математика (устно), русский тът  
(письменно). Экзамены проводятся по окончании рабо
ты курсов. Плата за обучение (10 рублей) вносится в 
буягалтерию техникума.

На заочное отделение: месячные курсы с 15 мая, 
за)четны€ экзамены — маггематика (устно), литерату'ра и 
.русский язык (письменно). Экзамены |ПровО|Дятся по окон
чании работы курсов'. Плата за обучение (10 рублей) вно. 
сипся в бухгалтерию техникума.

' Заявление подается на имя директора технйкума с при. 
люжением 1Мвитанции об оплате.

Адрес техникума: 634003, Томск, пер. Макушияа, 8. 
Телефоны 75-37-21, 75-31-61.

Коллектив автоколонны 
№ 1975 с прискорбием из
вещает о смерти ветерана 
труда объединения «Томск- 
автотранс», бывшего води
теля .ДЬЯКОВА

Ивана Семеновича
и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Аппарат Советского рай
кома КПСС выражает глу
бокое соболезнование инсТ-
руктору райкома КПСС Г. И. 
Левашкину по поводу смер- 
ти мате^и^^^^^^

Елизаветы  Петровны.

Коллектив ТПСО «Сиб- 
гражданстрой» выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю главного ин
женера В. В. Мореву по по
воду смерти матери

klOPEBOR
Ульяны Ф едоровны.

Коллектив производствен
ного объединения «Контур* 
извещает о смерти бывшего 
работника объединения

ПЕТРОВА
Константина М аксимовича
и выражает соболезнование 
родным и близким покой-

Ж
НАШ  А Д Р Е С  
____________И ТЕЛЕСРО Н Ы -

I ;

иемная 
-44-35

редактораПр|
21-
Зам естители педактора — 
21-06-52, 21-3/-0S 
Ответственный секретарь 
21-32-34 
С екретариат —
21-46-20
Отдел партийной ж изни -  
21-28-68, 21-28-42

Отдел пропаганды  — 
21-06-31
Э кономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-66
Агропромы ш ленны й отдел 
21-43-75, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
зееедений  —
21-33-58. 31-48-85

Отдел информ ации и 
«ультуры  - -  21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80^. 21-48-85 
Отдел соаетсного строительства 
и бы та -  21-36-58, 21-08-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел ф отоиллю страций — 
21-16-16

Общ ественная Приемная 
21-36-66
Отдел объявлений — 
21-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса -  21-47-91 
Областная ж уриали етен ая 
органи зац ия — 21-28-90
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